
№ 97 (4555)
8 снежня  2020 г.
Выдаецца з лiпеня 1995 г.  
на беларускай  
i рускай мовах

Выдавец:УП «Народная Воля». 
Кошт  свабодны.

Да ўвагі!

...

ßêóá ÊÎËÀÑ
Прачытай сам і перадай другому.

АКАЯННыЯ дНІ

Валерий ЦЕПКАЛО:

«У нас есть выбор: или революция  
с кровью, или мирный переход власти»

Читатели «Народной Воли» внимательно следят за действиями публичных фигурантов общественно-политической жизни страны.  неслучайно в последнее 
время мне не раз приходилось слышать  «Что-то редко стал позиционировать себя Валерий епкало. Найдите его, побеседуйте, может, он что-нибудь 

интересное скажет».
Выполняя волю читателей «Народной Воли», я на днях связался с Валерием и взял у него обстоятельнейшее интервью.

Поскольку мы знакомы давно, то обращались друг к другу на «ты» – как в жизни.
– Валера, тебе там не скучно? 

Не хочется домой?
– Конечно, хочется. У меня 

ведь в жизни было много воз-
можностей обосноваться вда-
ли от Беларуси. Учился я и кан-
дидатскую писал в Москве, мог 
навсегда остаться там – был бы 
сегодня частью московской элиты. 
Потом – когда работал в совет-
ском посольстве в Финляндии. 
Всё уже трещало по швам, первые 
российские коммерческие банки 
начинали открывать свои предста-
вительства в Финляндии – и если 
ты молод, со знанием английского 
и финского языков, то перед тобой 
открывался великолепный с точ-
ки зрения заработка путь. Был бы 
директором какой-нибудь круп-
ной фирмы. То же самое – когда 
заканчивался срок моего посоль-
ства в США. Мне предлагали пре-
подавать в лучших университетах, 
даже в Гарварде. Но я хотел вер-
нуться в Беларусь.

– Почему?
– Ну, я мог бы говорить о 

небывалом чувстве патриотизма, 
о ностальгии. Это, возможно, тоже 
присутствовало, но главное было 
в том, что в Беларуси, как мне 
казалось, я могу что-то изменить. 
Пусть немножко – но изменить. 
Сам. И это при любом раскладе 
меня возвращало домой.

– Жажда перемен или азарт?
– И то, и другое, наверное. 

Особенно после Америки. Я видел 
там бум образовательных цен-
тров, когда взрослые и состояв-
шиеся люди переобучались, осва-
ивали IT-грамоту. Повальное было 
увлечение; я помню, как супруга 

одного из дипломатов, пианистка, 
пошла учиться программирова-
нию. И у меня возникло ощуще-
ние, что и у нас, в Беларуси, можно 
что-то сделать по-другому.

Понятно, что и в Финляндии, 
и в Америке, и даже в Москве был 
бы какой-то другой уровень ком-
форта, другой объем заработка. 
Но возможности что-то поменять 
у меня там не было бы.

– А сейчас действительно 
тянет назад?

– Не то слово! Я уверен, что 
скоро я обязательно вернусь. 
Потому что то, что происходит у 
нас, необратимо.

– А как это видится извне – 
то, что у нас происходит? Потому 
что уже пошли панические 
настроения: все сливается, про-
тест гаснет…

– Ничего не сливается, никакой 
протест не гаснет. Да, есть неко-
торая усталость. Но в социальной 
психологии точно так же, как и в 
психологии отдельного человека, 
невозможно все время находиться 
на одном и том же уровне эмоци-
онального подъема. Ты не можешь 
все время пребывать в одном и 
том же состоянии эйфории. Есть 
ровное настроение, можешь впа-
дать в депрессию, когда опускаются 
руки и ничего не хочется делать. 
Но обязательно приходит момент, 
когда у тебя опять начинает все 
получаться. И у нас так: не может 
все идти по нарастающей. Будет 
депрессия, будет казаться, что нет 
больше шансов. А потом в какой-то 
момент что-то начинает удаваться 
– и мы опять верим в свои силы. За 
пассивностью и депрессией следу-

ет взрыв. Я в Варшаве говорил об 
этом с Адамом Михником, легендой 
«Солидарности». Он сказал, что они 
проходили через те же этапы.

– Ну, в Польше 1980-х была все-
таки немного другая ситуация…

– Да, там был внешний фактор 
– и очень сильный. Мы все время 
забываем, что кроме СССР войска 
была готова ввести и Германская 
Демократическая Республика. И 
Польша стояла на пороге нового 
1939 года – она оказалась бы в кле-
щах между немцами и Советами. 
Поэтому они предпочли поддаться 
диктатуре. Слишком свежо было 
все это в памяти.

Нет уже пути назад. Мы не 
можем вернуться назад, как было 
в 2010 году, когда не было соци-

альных сетей, господствовало госу-
дарственное телевидение. Никогда 
не получится вернуть Беларусь в 
исходную точку. И идеологию тако-
го возврата уже не сделаешь, не 
навяжешь обществу. В Северной 
Корее работает понятная идео-
логия. А у нас – какая идеология? 
Любви к Лукашенко? Желания 
опять двадцать пять лет добиваться 
пятисот долларов? Что бы сейчас 
ни говорил Лукашенко, это будет 
вызывать либо раздражение, либо 
отвращение, либо ненависть. Я не 
знаю, что бы он мог сделать такого, 
что вызвало бы симпатию у людей, 
повлияло бы на массовые настрое-
ния так, что люди вдруг сказали бы: 
«Ух, молодец!» Невозможно это себе 
представить.

– А вот сейчас Лукашенко 
говорит, что готовится сценарий 
вторжения в Беларусь со стороны 
Польши. Это насколько реально? 
Вы, господа эмигранты, там что – 
вторжение приближаете?

– На самом деле это полная 
чушь! Мы ведь вступили в эпо-
ху постиндустриализма. Когда мы 
говорим о формировании инфор-
мационного общества, то это не 
штампы, не пустые слова. Это реа-
лии современного мира. Возьми, 
скажем, Сингапур…

– Взял.
– Территория в три раза 

меньше Шкловского района 
Могилевской области. А произво-
дит ВВП в размере 360 миллиар-
дов долларов – примерно в семь 

раз больше, чем вся Республика 
Беларусь. (Шкловский район 
я взял для примера, чтобы кое-
кому было понятно.) И никаких 
природных ресурсов там нет – ни 
нефти, ни газа, ни строительного 
песка, ни древесины, чтобы кар-
тон выпускать.

– Зато там была диктатура, 
которая уже стала нашим «наци-
ональным брэндом».

– Там была не диктатура, а 
парламентская республика. И 
там были законы, одинаковые 
для всех. Да, там была диктатура, 
но диктатура закона. Там нельзя 
было сказать, что иногда законы 
не должны работать. И Ли Куан Ю 
создал специальное антикорруп-
ционное подразделение, которое 
не ему подчинялось, а было выше 
него. Он сам несколько раз давал 
показания, когда только лишь слу-
хи появлялись, что он или его сын 
могут быть причастны к чему-то 
коррупционному! При одном слу-
хе! Давал документы по первому 
требованию. А у нас что получает-
ся? С коррупцией борются внизу, 
а самым приближенным и «семье» 
можно все.

Давай возьмем демократиче-
ский случай – Кремниевую долину 
в США…

– Взяли Кремниевую доли-
ну…

– Там ведь тоже нет ниче-
го – даже кремния, несмотря на 
название! И она тоже в два раза 
меньше Шкловского района. Но 
там зарегистрированы и действу-
ют корпорации, рыночная стои-
мость которых в 120 раз больше 
ВВП Республики Беларусь. И если 

себе представить на минуту, что 
славная белорусская армия захва-
тит Кремниевую долину и начнет 
там колотить по головам дубин-
ками, а судьи начнут реализовы-
вать телефонное право и выно-
сить приговоры по указке – то 
есть вся правовая система станет 
белорусской, – то вся Кремниевая 
долина в мгновение ока превра-
тится в Шкловский район. И по 
эффективности труда, и по разме-
ру доходов населения.

– Но ведь территория оста-
нется! Там можно будет произво-
дить картон и выращивать коно-
плю с ячменем!

– Последний раз война за 
ресурсы была, когда Джордж Буш 
проводил кампанию в Ираке. И 
закончилась она не самым успеш-
ным образом, и цена полученного 
неуклонно снижается. Ресурсные 
компании стоят все дешевле. Тот 
же «Газпром» стоит 55 миллиар-
дов, а стоимость Apple, Google или 
Microsoft приближается к трил-
лиону долларов. То, что касается 
сырья, уже почти не имеет зна-
чения – и мы видим это по цене 
на нефть. А когда мы говорим о 
захвате территорий, то раньше 
вообще имелись в виду сельско-
хозяйственные земли по преиму-
ществу. Когда немцы шли на вос-
ток в 1941 году, то они с собой 
несли инструкции, как разводить 
коров и свиней. Шли солдаты, 
которые мечтали здесь поселить-
ся и возделывать эту землю. Все 
фокусируют внимание на идео-
логических моментах, на теории 
сверхчеловека…

(Окончание на 2-й стр.)
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адары ра уроры

Адных разганялі, збівалі, кідалі ў аўтазакі,  
 перад другімі запальвалі «зялёнае святло»…

Зноў нядзельная раніца ў 
Мінску была абуджана калонамі 
ваеннай спецтэхнікі – з боку 
Уручча цягнуліся комплексы 
“Рубеж”, вадамёты, аўтазакі… На 
вачах горад ператвараўся ў нейкі 
ваюючы гарнізон. Цэнтральныя 
станцыі метро закрылі, з’явілася 
металічная агароджа вакол Стэлы 
і Кастрычніцкай плошчы. Праўда, 
праз некаторы час уваходы і выха-
ды станцый метро разблакіравалі, 
знялі таксама агароджу ля Музея 

гісторыі Вялікай Айчыннай вайны і 
побач з Палацам Рэспублікі.

Сілавікі, якіх была процьма і 
якія рассеяліся па ўсіх раёнах 
сталіцы, з імпэтам узяліся за раз-
гон мірных людзей, як толькі яны 
пачыналі збірацца ў тым ці іншым 
месцы. Заўважалася: дзейнічаць 
амапаўцам, службоўцам асо-
бых падраздзяленняў унутраных 
войск, міліцыі ўсё цяжэй і цяжэй. 
І перш-наперш таму, што вось 
ужо трэція выхадныя пратэстныя 

акцыі праходзіяць у новым фар-
маце – каб раздрабіць сілавікоў і 
зменшыць колькасць затрыманняў, 
людзі цяпер не ідуць калонамі на 
адну вызначаную плошчу, а лад-
зяць лакальныя шэсці, у асноўным 
па месцы жыхарства.

Найбольш масавыя акцыі пра-
тэсту супраць улады Аляксандра 
Лукашэнкі адбыліся ў мікрараёнах 
Уручча, Сухарава, Лошыца, ля 
Камароўскага рынку, у Грушаўцы, 
на Старажоўцы, Партызанскім пра-

спекце. Людзі скандзіравалі “Верым! 
Можам! Пераможам!”, “У новы год 
без дыктатуры!”, “Палітзняволеных 
на волю!”, а таксама чуліся гучныя 
воклічы ў падтрымку журналістаў, 
якіх улады кінулі за краты з узбуд-
жэннем крымінальных спраў. 
Галоўнае патрабаванне ўдзельнікаў 
пратэстных маршаў – адстаўка 
Лукашэнкі і правядзенне новых 
выбараў на дэмакратычнай асно-
ве. Свядомыя людзі не могуць 
змірыцца з тымі беспрэцэдэнтнымі 

фальсіфікацыямі, якія адбыліся 
падчас галасавання 9 жніўня.

Мінская міліцыя паведаміла, 
што падчас нядзельных пратэстаў 
былі затрыманы амаль 300 чала-
век. Некаторым давялося аказваць 
медыцынскую дапамогу.

Сярод зняволеных аказаліся 
79-гадовая Ларыса Соўсь (паз-
ней яе вызвалілі), паэт і музыка 
Уладзь Лянкевіч, акцёр Аляксей 
Сапрыкін, хірург Мінскай аблас-
ной дзіцячай бальніцы Артур 

Ермакевіч, намеснік дэка-
на факультэта інфармацыйных 
камунікацый БДТУ Раман 
Азарчык і многія іншыя вядомыя 
асобы. Дарэчы, былі затрыманы 
таксама два сыны былога прэс-
сакратара Міністэрства ўнутраных 
спраў Дзмітрыя Партона.

Акцыі пратэсту прайшлі так-
сама ў Брэсце, Гродне, Гомелі, 
Віцебску, Наваполацку, іншых 
гарадах і мястэчках Беларусі.

У гэты ж дзень улады 

арганізавалі мотакрос пад назвай 
“За Беларусь!”. І што нельга было не 
заўважыць: калі ўдзельнікаў пратэст-
ных акцый разганялі, збівалі, кідалі 
ў аўтазакі, дастаўлялі ў пастарункі, 
то праўладных актывістаў міліцыя 
ахоўвала і запальвала “зялёнае свят-
ло” на ўсім іх маршруце. Адным, 
аказваецца, можна публічна агучваць 
свае палітычныя і грамадзянскія 
погляды, а другім за гэта – хапун і 
зняволенне.

Рыгор МАРО А .
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Валерий ЦЕПКАЛО:

«У нас есть выбор: или революция  
с кровью, или мирный переход власти»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– «Так говорил Заратустра…»
– …а по большому счету в 

Германии не было работы для кре-
стьян, потому что земля завещалась 
старшему сыну, и младшие оста-
вались без работы. Отсюда жажда 
экспансии. Сейчас мир поменялся, 
и нужно создавать надежные пра-
вовые системы, налоговые режимы, 
развивать красивую инфраструкту-
ру для работы, отдыха и развле-
чения – вот три главных фактора, 
которые важны для современного 
человека. Они начинают играть гла-
венствующую роль.

И если Лукашенко такой умный 
и говорит правду о том, что на 
нас собирается напасть НАТО, то 
пусть ответит на вопрос: а почему 
бы НАТО не напасть на Алжир? 
Завоевали бы Алжир. Нефти очень 
много, богатая земля. Газа очень 
много. Лучшие, просто сказочные 
пляжи Средиземного моря – сотни 
километров пляжей. И почему же 
они не нападают на Алжир? Или 
на Тунис? Россия не прикрывает, 
в ОДКБ они не состоят. Никому 
это не надо. Люди хотят зарабаты-
вать там, где они живут. Немцам 
не нужно сегодня Хорватию заво-
евывать – они там просто квартиры 
покупают и дома.

– Но ты же сам говоришь: 
работа, отдых, развлечения. Все 
это было у белорусских айтиш-
ников. И вот какого черта они 
поперли на площадь, чего им на 
месте не сиделось? У Лукашенко 
нет ответа на этот вопрос, он счи-
тает случившееся предательством.

– А при чем здесь предатель-
ство? Всегда революцию делает 
«средний класс». Мы это знаем со 
школьной скамьи. Он удовлетво-
рил свои первичные потребности, 
и основное для него – участие в 
управлении государством. Даже 
в самом узком смысле. Дать воз-
можность реально выбирать в 
парламент, выбирать президента, 
выбирать правительство. Знать, 
что суды будут рассматривать дела 
по справедливости. Чтобы можно 
было нормально заниматься биз-
несом – и его нельзя было отжать 
по чьей-то прихоти. Чтобы чинов-
ники не занимались вымогатель-
ством. Начиная с французской 
революции. И то же самое проис-
ходило в России. Не делали там 
революцию рабочие. Делал сред-
ний класс, включая крестьянство. 
Рабочие присоединялись. Все идет 
по классике. То же было и в Египте, 
и в Тунисе, только там свой сред-
ний класс – погонщики верблюдов. 
Независимые от власти слои насе-
ления. Поэтому основная задача 
нового белорусского руководства в 
том, чтобы сделать всех – или хотя 
бы большинство – экономически 
самодостаточными людьми, неза-
висимыми от государства.

– Чубайс уже делал всех акцио-
нерами предприятий.

– Есть разный опыт. Есть опыт 
и сингапурский, и китайский, и 
чешский. Да, есть неуспешный рос-
сийский опыт. Но негативный опыт 
– тоже опыт, и здесь как раз надо 
будет смотреть, как сделать так, 
чтобы его не повторить. И не нуж-
но путать две ситуации: ту, в какой 
находилась Россия в 1991 году, и 
ту, в которой находится Беларусь 
накануне 2021-го. Огромное число 
людей сегодня имеет представле-
ние, как функционирует современ-
ная экономика, а тогда таких людей 
вообще не было. Сейчас уровень 
экономической и правовой гра-
мотности неизмеримо выше того, 
что было при развале Советского 
Союза. Бояться этого – то же 
самое, что бояться, что завтра при-
дет Наполеон со своими пушками 
и сможет победить современную 
армию.

– Вернемся к Наполеону. А чем 
конкретно занимается Наполеон 
Цепкало за пределами Беларуси?

– Это шутка?
– Шутка.
– Я – никакой не Наполеон. 

Наполеон – история. Мы живем 
в постиндустриальную эпоху. И 
занимаюсь я тем же, чем зани-
мался. Работаю со своей коман-
дой. Занимаюсь координацией 
ее политической деятельности. 
Консультирую ряд правительств 
по вопросам развития инноваций, 
построения «экономики знаний».

– Но кукловоды помогают?
– Нет никаких кукловодов – не 

тиражируй эти глупости! Не опира-
емся мы ни на какое правительство! 
Делаем то, что можем. Работаем по 
санкциям, доносим информацию 
до западных коллег. Делаем общее 
дело, а общее дело сегодня – изме-
нение Беларуси. 

– Изменение Беларуси – это 
как? Очевидно, что новая эмигра-
ция в самой Беларуси мало на что 
влияет. И многие говорят, что это 
хорошо. А на самом деле – влияете 
вы на что-нибудь или нет?

– На события внутри Беларуси?
– Да.
– Естественно, влияем. Мы 

можем говорить то, что человек, 
находящийся внутри Беларуси, 
говорить не может без боязни, что 
его завтра арестуют и посадят. 
Сейчас фактически мы говорим 
то, что можно говорить только вне 
страны. Расследовать, где режим 
хранит свои деньги, кто является 
его основными спонсорами, другие 
вещи. Единственная реальная воз-
можность говорить громко и быть 
услышанным. Это не та ситуация, 
что в Украине или Киргизии, где 
оппозиция могла находиться вну-
три страны. К тому же интернет и 
новые технологии позволяют это 
делать извне.

– Но вы же не лидеры!
– Посмотри на западное обще-

ство. Где там лидеры? Нет лидеров. 
Есть политики и чиновники, кото-
рых нанимает общество. А само 
общество функционирует благода-
ря горизонтальным связям. Вот у 
нас сейчас горизонтальные связи 
только формируются, и для этого 
лидеры не нужны. Каждый учит-
ся брать ответственность на себя! 
Ни в Норвегии, ни в Дании или 
Швеции, ни даже в ближайших к 
нам Литве, Латвии или Эстонии нет 
лидеров. Одни приходят, другие 
уходят. Надеяться на доброго царя 
– безответственно. Есть коалици-
онное правительство, есть граж-
данское общество, которое учится 
саморегулироваться. У нас очень 
быстро идет процесс взросления, 
процесс становления белорусской 
нации. Потому что нация – это 
горизонтальные связи, а не вождь. 
Решения должны приниматься 
внизу, и связи должны формиро-
ваться внизу. И это важно: люди 
именно сейчас не только разруша-
ют прежнего кумира, но и учатся 
не творить себе нового. Они учат-
ся разговаривать друг с другом и 
узнают друг друга. Это совершенно 
новое явление для постсоветского 
пространства.

– И все-таки – чем занима-
ется сейчас новая политиче-
ская оппозиция в эмиграции? О 
Тихановской еще что-то доходит, 
Латушко сам говорит о себе, а 
Цепкало куда-то пропал. Воды в 
рот набрал.

– Я не набирал в рот воды. Если 
тебе так кажется…

– Это не мне так кажется. Это 
читателям так кажется…

– Мы открыли несколько ини-
циатив. Открыли фонд помощи 
профсоюзам, активно занимаемся 
профсоюзным движением. Через 
развитие профсоюзного движения 
будем влиять на руководство пред-
приятий: в случае, если они будут 
увольнять сотрудников за создание 
касс взаимопомощи или профсо-
юзов, на такие предприятия будут 
накладываться санкции и США, и 
Евросоюза.

– Но ведь уже увольняют!
– А можно создать систему про-

тиводействия этому за одну неделю? 
Этот режим выстраивался 26 лет, 
уничтожая любые ростки граждан-
ского общества. И нужно время, 
чтобы научиться самоорганизовы-
ваться, работать в новых условиях. 
Сейчас важно развивать рабочее 
самоуправление. Второе – созда-
ем белорусский демократический 
форум, который послужит прото-
типом электронной демократии и 
будущего электронного правитель-
ства. В ближайшее время мы его 
запустим. Нужно понимать, чего на 
самом деле хотят люди. Ну, напри-
мер, какая у нас должна быть фор-
ма правления – президентская или 
парламентская республика? Или тот 
же вопрос по санкциям. Некоторые 
говорят: наложим санкции, пото-
му что рабочие готовы потерпеть. 

А рабочие действительно готовы 
потерпеть, у них кто-нибудь об 
этом спрашивал вообще? Готовы 
ли терпеть инженерно-технические 
работники или работники частных 
предприятий? И как долго готовы 
терпеть вообще? Ведь на уровне 
жизни Лукашенко и его ближай-
шего окружения санкции не ска-
жутся никак, мы это понимаем. 
Скажется ли это на силовом аппа-
рате, будут ли они меньше денег 
получать? Ведь может случиться, 
как в том анекдоте: «Папа, водка 
стала дороже. Теперь ты будешь 
меньше пить?» – «Нет, сынок, 
теперь ты будешь меньше есть!» 
Это все вопросы, которые касают-
ся тактики и стратегии сегодняш-
него дня. Но людям важно также 
сформировать образ будущего, они 
должны понимать, что их ждет, что 
будет после Лукашенко, и не боять-
ся перемен.

– Понимать, что потом.
– Да. Потому что в ухо-

де Лукашенко нет уже никакого 
сомнения. Надо сделать так, чтобы 
мы быстро и относительно безбо-
лезненно прошли период декон-
струкции созданной им под себя 
системы. И предусмотреть, чтобы 
в будущем на смену одному дема-
гогу не пришел другой. Ведь когда 
он говорит, что не видит никого 
вокруг себя, то нужно понимать, 
что он говорит именно об этой 
системе, которая на поверку очень 
неустойчива. Как раз при такой 
системе отсутствует политическая 
система, потому что не понятно, 
что дальше.

– А еще?
– Каждый делает, что может. 

Активная работа идет с россий-
ским общественным мнением. 
Важно, чтобы российское обще-
ственное мнение начало влиять на 
процесс принятия политических 
решений в Кремле. В этом смыс-
ле мы имеем определенные воз-
можности, которых не имеет ни 
одна из европейских стран. Когда 
возникает напряженность, напри-
мер, между Россией и Польшей, 
то каждая страна находится в 
собственном информационном 
поле, и возможность влияния на 
информационное поле другой 
страны минимальна. Понятно, что 
Беларусь является объектом воз-
действия со стороны российских 
медиа, но идет уже и обратный 
процесс. Мы влияем на россий-
скую аудиторию через независи-
мые интернет-ресурсы и социаль-
ные сети, и российская аудитория 
все больше и больше сочувствует 
тому, что происходит в Беларуси. 
Безусловно, полного непризнания 
Лукашенко со стороны России не 
будет, но на фоне прихода адми-
нистрации Байдена ситуация 
изменится. Это будет влиять на 
тот тон, в котором российское 
руководство будет говорить и с 
самим Лукашенко, и о нем.

– А Россия вообще может как-
то развернуться в отношении к 
Лукашенко?

– Она не может – она развер-
нется. Развернется по мере того, 
как будет меняться общественное 
мнение внутри России по отноше-
нию к Лукашенко. Российское руко-
водство в гораздо большей степени 
зависит от общественного мнения 
внутри страны, чем Лукашенко, 
который слушал только самого себя 
и работал только с самим собой.

– Где ты сейчас находишься с 
семьей?

– В Латвии. Мы выбрали 
Латвию, потому что в Риге в каж-
дом районе есть русская школа, а 
детям нужно где-то учиться. В шко-
лу при российском посольстве в 
Варшаве их не отдашь. 

– Получилось так, что все 
ключевые фигуры находятся сей-
час в разных точках – в Литве, в 
Латвии, в Польше. Есть ли какая-
то координация действий между 
вами?

– Разумеется. Каждый понедель-
ник у нас созвон между штабами: 
бабарикинский штаб, Светланы, 
мой. Мы информируем, что сде-
лано, что будет сделано на начав-
шейся неделе, советуемся. Так что 
координация идет.

– Есть ли какое-то распределе-
ние обязанностей, или координа-
ция сводится к взаимной инфор-
мации?

– Все идущие инициативы – 
по формированию списка судей 
и силовиков, нарушающих права 
человека, – они совместные. Но это 
инициативы людей из Беларуси, 
которые мы помогаем раскру-
тить и реализовать. И чем больше 
таких инициатив снизу, тем лучше. 
Будучи людьми, к которым прислу-
шиваются, мы помогаем этим ини-
циативам стать более заметными и 
эффективными.

– Светлана Тихановская нако-
нец озвучила свои претензии на 
лидерство после возвращения в 
Беларусь, заявила о готовности 
быть гарантом честных выборов. 
Это согласованная позиция?

– Мы не говорили последнее 
время на этот счет. Первое время 
после выборов я призывал ее объ-
явить о своей победе. Но сейчас, 
я думаю, мы должны искать воз-
можность конституционного пере-
хода власти. Либо в соответствии с 
Конституцией нынешней, либо по 
Конституции 1994 года. Что каса-
ется перехода власти к Светлане 
Тихановской, то я пока такого сце-
нария не вижу. Эти выборы уже 
не признаны ни белорусами, ни 
Западом. И не признаны не только 
результаты выборов, но и вся кам-
пания считается не соответствую-
щей белорусским законам и хоть 
минимальным стандартам демо-
кратии. Я не очень понимаю другие 
процедуры перехода, кроме кон-
ституционных. По Конституции, 
какая бы она ни была, власть после 
ухода Лукашенко получает прави-
тельство. Если главы правительства 
нет – то глава парламента. Если не 
он – то первый вице-премьер. Это 
связано с природой власти. Никто 
не может назначать кого-либо на 
должность, если он не прошел пра-
вильную процедуру легитимации, 
правильную процедуру вхожде-
ния во власть. Не может прийти 
человек со стороны и заявить, что 
отныне он будет распоряжаться 
бюджетными средствами вместо 
действующего министра финансов. 
Не может прийти кто-то в каби-
нет министра сельского хозяй-
ства и начать давать распоряже-
ния «Белагропромбанку» выделить 
средства на закупку, скажем, семен-
ного материала.

Процедура – это тот сценарий, 
которого ожидают все: и Запад, 
и Россия. Россия не хочет, чтобы 
власть взяла улица. И Запад – а 
я общался на эту тему с полити-
ками Германии, Австрии, Дании, 
Швеции – рассматривает в качестве 
единственно реалистичного сцена-
рий передачи власти конституци-
онным путем.

– Почему?
– Это для них наиболее понят-

ный, прозрачный, а потому при-
емлемый вариант. Сценарий, при 
котором в Беларуси пройдут нор-
мальные прозрачные выборы. И 
тогда мы сможем сформировать 
Координационный совет на опре-
деленных принципах. Принципы 
должны лежать в основе. Они 
предшествуют людям. В соответ-
ствии с нынешним регламентом в 
Координационный совет входят 
только те, кто находится на терри-
тории Беларуси. Но на территории 
Беларуси находятся сегодня Маша 
Колесникова, Максим Знак и Лилия 
Власова, насколько я знаю. Маша 
и Максим координировать что-
либо не могут: они за решеткой. 
Остается только Власова.

– Принципы – это как?
– Должен обсуждаться не спи-

сочный состав, а именно принципы. 
И принципы должны предшество-
вать отбору кандидатур. Так было 
в Украине, где Координационный 
совет выполнял роль платформы 
для диалога всех без исключения 
политических сил в стране, всех 
политических организаций. И зада-
ча его состояла в том, чтобы обе-
спечить такую прозрачность выбо-
ров.

Непрозрачность, которая у нас 
случилась на выборах, – это палка 
о двух концах. Мы не можем при-
нять Лукашенко, потому что мы не 
знаем, какое количество избирате-
лей за него проголосовало, но то, 
что он не набрал 50% -- это факт. 
Также мы не знаем, сколько точно 
проголосовало за других канди-
датов. И я думаю, что документы 
уже уничтожены. В любом случае 

нужно сделать так, чтобы ни у кого 
не оставалось сомнений, за кого 
именно или за какую политиче-
скую партию проголосовало боль-
шинство.

– Сейчас Лукашенко загово-
рил об изменении Конституции. 
Выборы должны происходить по 
измененной Конституции или по 
старой?

– Я считаю, что по измененной. 
Но изменения в стиле Лукашенко 
не предусматривают никакого 
реального обсуждения – только 
имитацию. Это Всебелорусское 
народное собрание, или как оно 
называется, не представляет собой 
белорусского народа, потому что 
не является репрезентативным. 
На самом деле это три процента 
населения, которые поддержива-
ют Лукашенко. Но три процента 
не могут определять поправки к 
Конституции. Если говорить о 
некоей последовательности шагов, 
то необходимо Конституционное 
собрание, где будут представлены 
представители всех политических 
партий, общественных организа-
ций, в том числе, скажем так, и 
сторонники красно-зеленого фла-
га. И ему должен предшествовать 
массовый опрос граждан (как это 
сделали, например, в Исландии) о 
том, какую форму правления они 
предпочитают. Если хотят видеть 
парламентскую республику, то и 
Конституционное собрание должно 
быть под парламентскую республи-
ку. Если смешанная форма правле-
ния, парламентско-президентская, 
как во Франции или в Украине, 
то нужно решить, какие позиции 
закрепляются за президентом. 
Либо президентская республика.

– В той форме, в какой она 
существует в Беларуси?

– В нашем случае проблема 
заключается в самом институ-
те президентства, который дает 
абсолютную власть одному чело-
веку. Во время кампании 1994 
года – и мы с тобой это помним 
– он говорил правильные слова о 
свободе средств массовой инфор-
мации, о раскрепощении людей, о 
необходимости эффективной эко-
номики – все это он говорил. Но 
происходит перерождение челове-
ка, когда он получает абсолютную 
власть. Однако я не исключаю, 
что кто-то у нас захочет видеть 
президентскую власть такой, 
какая существует в лукашенков-
ской Беларуси, в Парагвае, в Гане 
или в Конго… Там диктатуры – 
причем даже не в том понима-
нии, как фашистская Италия или 
Германия, где были партии, а в 
персоналистском варианте, ког-
да один человек предстает перед 
народом неким мачо – одновре-
менно и хоккеистом, и баянистом, 
и специалистом в строительстве 
коровников, и врачом-инфекци-
онистом – и еще готов «вскарм-
ливать грудью» целые отрасли… 
Такие типажи существуют в мире 
до сих пор, но я не считаю, что 
Республика Беларусь должна про-
должать двигаться этим путем.

– Управленческий аппарат, 
пока Лукашенко контролирует 
силовиков, будет добросовестно 
подчиняться ему. Эрозия систе-
мы идет медленно. Можно ли 
предполагать, что демократиче-
ские силы все-таки попытаются 
взять власть? Потому что переда-
ча власти сформированному этим 
человеком правительству – то же 
самое, что сохранение власти в его 
руках.

– Нет, не согласен. В рамках 
Конституции передача власти пра-
вительству будет требовать пяти-
месячного срока для проведения 
новых выборов. И уход Лукашенко 
ломает всю конструкцию. Так 
было в революцию 1917 года, когда 
Николай II передал власть брату 
Михаилу. Но это уже значения не 
имело. Власть перешла Временному 
правительству. И то правительство, 
которое будет у нас в тот момент, 
станет временным.

– А революция?
– Я не исключаю, что власть 

может взять улица. Это будут 
совсем другие люди. Я принадле-
жу к демократической оппозиции и 
хочу передачи власти демократиче-
ским путем. Но если Лукашенко и 
дальше будет цепляться за власть, 
не исключен вариант Ливии или 

Египта, как это было в новейшей 
истории. Или как в Румынии, ког-
да убирали Чаушеску. Ни о каком 
цивилизованном варианте переда-
чи власти тогда речи быть не может 
– вероятны самосуды, потому что 
судебная система рассыпалась и не 
пользуется доверием народа…

– Уже не пользуется.
– …потому что эмоции будут 

перехлестывать. Но я абсолют-
но убежден в том, что виновные в 
массовом избиении людей, в поли-
тических убийствах, в незаконных 
приговорах, те, кто отдавал при-
казы, должны понести наказание 
по закону. Вспомним послевоен-
ную историю: с самыми страшны-
ми нацистскими преступниками 
разбирались на суде, открытом и 
гласном, обеспечив их право на 
защиту, дав голос и им самим, и их 
адвокатам. А ведь если бы их про-
сто поставили к стенке, никто бы 
слова не сказал. И я понимаю чув-
ства тех избитых, искалеченных, 
оскорбленных белорусов, которым 
хочется выволочь сегодня всех, кто 
отдавал приказы их калечить и кто 
исполнял эти приказы, из теплых 
кабинетов и квартир и поставить 
к стенке. Но я все-таки хотел бы, 
чтобы с этими людьми обошлись 
по закону.

– А согласятся ли белорусские 
силовики и чиновники, чтобы 
с ними разбирались по закону? 
Ведь до сих пор они сами делали 
все, чтобы закон бездействовал. 
Поверят ли, что новая власть не 
будет обходиться с законом так 
же?

– Есть принцип коллектив-
ной ответственности и принцип 
индивидуальной ответственности. 
Современная юриспруденция зна-
ет и такие, и такие подходы. Сама 
по себе принадлежность к ИГИЛу 
– так называемому Исламскому 
Государству, террористической 
организации, – делает человека 
преступником. Когда мы говорим 
о том, чтобы признать ОМОН 
или ГУБОПиК террористически-
ми организациями, мы факти-
чески ставим их на одну ступень 
с ИГИЛом или с Аль-Кайедой. 
Здесь уже не санкции применяют-
ся, потому что санкции – это не 
уголовное преследование. Что же 
касается признания террористиче-
скими организациями, то это уже 
будет приговором, причем при-
говором коллективным. Я думаю, 
что обсуждать эту тему, возмож-
но, надо, не сбрасывать ее со сче-
тов, не отказываться от признания 
каких-то структур преступными. 
Но я являюсь сторонником инди-
видуальных подходов. И как только 
Лукашенко уйдет от власти, поверь, 
сразу начнется внутренняя чист-
ка и государственного, и силового 
аппарата.

– От кого это зависит?
– Все зависит от самого 

Лукашенко. Или его будут ловить 
по всему миру и поймают, в этом 
я не сомневаюсь. Или с ним, 
если победит улица, будет очень 
жестокое обращение, если он 
даже не будет пойман здесь. Но 
есть вариант, при котором власть 
получает правительство, и тог-
да будет запущен процесс само-
зачистки аппарата. Будут четко 
идентифицированы те, кто ответ-
ственен за убийства, пытки, изде-
вательства, и сами же силовики с 
ними будут разбираться первыми, 
чтобы продемонстрировать наро-
ду, что виновные будут наказаны. 
Такой вариант приемлем в том 
числе и для тех чиновников из 
государственного аппарата, кото-
рые ничем себя не запятнали.

Тем более что эти люди нуж-
ны. Хотя бы для того, чтобы про-
вести выборы. Должен кто-то 
поставить подпись, пока не поя-
вится новый избранный пред-
ставитель народа. Должен кто-то 
выделять законно деньги на про-
ведение Конституционного собра-
ния, на выборы. А вдруг кому-то 
будет потом симпатичен, скажем, 
министр сельского хозяйства, кото-
рый даст информацию о реальной 
эффективности сельского хозяй-
ства и совхозов – и покажет ста-
тистику? Вдруг у него уже есть 
программа перехода от совхозного 
строя к фермерско-кооперативно-
му – и он окажется полезным для 
любой власти? И он впишется в 

новую волну – может, не как чинов-
ник, но как качественный экс-
перт. У 80 процентов чиновников 
Лукашенко вызывает или боязнь, 
или неприятие. Мы их сейчас 
должны привлечь на свою сторону.

– Вот весь этот партхозак-
тив соберется на Всебелорусское 
народное собрание. Может, имеет 
смысл обратиться к нему? Валерия 
Цепкало никто гражданства не 
лишал, и ты можешь написать 
письмо председателю оргкоми-
тета – премьер-министру Роману 
Головченко, с которым ты знаком, 
и попросить о выступлении. В 
конце концов, если не лично, то 
по скайпу или другой программе – 
возможности организовать такую 
прямую линию есть. И изложить 
всем чиновникам свои подходы.

– Всю жизнь я пытаюсь нахо-
диться в поле, которое немцы назы-
вают Realpolitik – «реальной поли-
тикой». Замков на песке я не строю, 
Всебелорусское Правительство 
Народного Единства или 
Общенациональное антикризис-
ное управление я не формирую. Я 
пытаюсь понять, как в существую-
щих рамках можно с минимальны-
ми потерями для Беларуси найти 
выход из сложившегося положения. 
Я понимаю, что Лукашенко пока не 
идет ни на какие формы диалога, 
потому что, если бы он был готов 
к диалогу, мы не видели бы сегодня 
сотни людей в тюрьмах, мы виде-
ли бы Виктора Бабарико с сыном, 
Северинца, Статкевича, Знака, 
Колесникову, Сергея Тихановского 
и всех остальных на свободе. Всех 
тех, кто должен был бы вести этот 
диалог. Это является первой, глав-
ной и безусловной предпосылкой 
для диалога. А так это получает-
ся предательство – предательство 
всех тех, кто начинал эту кампа-
нию. Предательство тех, кто своей 
свободой сегодня платит за то, что-
бы Беларусь стала другой страной. 
На такое предательство не пойдет 
сегодня никто. Пока они не осво-
бождены – нет веры.

А вера может быть возвраще-
на только через освобождение 
всех политзаключенных, назна-
чение даты выборов и пригла-
шение сюда ОБСЕ. Я даже не 
исключаю, что в этом случае 
белорусы нормально воспримут, 
что Лукашенко будет ходить по 
улицам, стоять на пикетах, аги-
тировать за себя и рассказывать 
о том, как двадцать шесть лет он 
модернизировал деревообработ-
ку. Пусть посмотрит, как к нему 
относятся люди.

– Такая идиллическая кар-
тина, которую ты нарисовал, 
совпадает с той, которая склады-
вается, когда мы слышим заяв-
ления Путина, Лаврова и прочих 
должностных лиц. Это совпа-
дение случайно? Или Валерий 
Цепкало, как утверждают неко-
торые граждане, – это россий-
ский проект?

– Не понимаю: что там в заявле-
ниях Лаврова?

– Ну, конституционная рефор-
ма, мирный переход власти…

– Повторю: конституционная 
реформа и мирный переход вла-
сти – не российский проект. Точно 
так же видят развитие ситуации и 
на Западе, я уже об этом говорил. 
Не хотят они видеть кровопроли-
тия. А это произойдет, если власть 
возьмет улица. У нас есть выбор: 
или революция с кровью, или мир-
ный переход власти. Я – за мирный 
переход власти. И Россия с Западом 
– тоже.

Не знаю никакого российского 
проекта. Просто пытаюсь понять 
ожидания в отношении событий 
в Беларуси и россиян, и амери-
канцев, и европейцев. Но прежде 
всего самих белорусов. И мирный 
сценарий, который я отстаиваю, с 
моей точки зрения наиболее нам 
выгоден. Нам много что придется 
делать. Но первое – это преодолеть 
правовой дефолт, в который нас 
ввел нынешний режим.

А дальше? Мы будем привле-
кать инвестиции как с Запада, так 
и с Востока, новые технологии и 
новые знания. Мы обязательно 
построим богатую, процветающую 
страну, которой будет гордиться 
каждый белорус!

– Хочется верить.
Александр ФЕДУТА.

ПО вАШЕ  ПРОСЬБЕ
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Роман Головченко 
предлагает 

оголодавшим 
людям вместо 

хлеба букет роз
Премьер-министр Беларуси Роман Головченко представил в 

парламенте программу деятельности правительства до 2025 года. На 
мой взгляд, ничего нового она не содержит. Сколько лет мы слыша-
ли, что главной целью государства является повышение благососто-
яния населения, а воз, как говорится, и ныне там. Средняя зарплата 
в очередной раз соскочила с фетишной отметки в 500 долларов. 
Остаются недостигнутыми и многие другие цели.

Все потому, что не там ищете резервы, господа-товарищи прави-
тели. Видите ли, уже заговорили о «модификации» оплачиваемого 
декретного отпуска. Надо понимать, что оплачиваемый декрет по уходу 
за ребенком будет сокращен с трех до двух лет. И тут же стали рассуж-
дать о «переформатировании» пенсионной системы с использованием 
каких-то частных сбережений, в том числе сбережений корпораций. 
Ну да, в развитых экономиках пенсионеры могут получать пенсии не 
из одного государственного источника типа белорусского ФСЗН. Там 
есть частные сберегательные пенсионные фонды. В Японии, например, 
корпорации вдобавок к государственным выплачивают и свои пенсии 
работникам, которые честно отработали в них все свои трудовые годы. 
Но этого и в помине нет и не было в Беларуси. Был, помнится, какой-то 
народный пенсионный фонд, но и его быстро прихлопнули. Вот если 
бы премьер заявил, что переходим от распределительной солидарной 
пенсионной системы к накопительной, то это было бы положительным 
стимулом. Молодые люди получили бы надежду, что каждому будет 
открыт индивидуальный пенсионный счет и по истечении 30–40 лет 
трудовой жизни они получат пенсии сообразно заработанным на про-
тяжении этой жизни зарплатам и доходам. А так сегодня пенсии – по 
большому счету всем сестрам по серьгам. А разговор о некоем пере-
форматировании социальной системы – не подготовка ли это обще-
ственного мнения к очередному повышению пенсионного возраста?

Премьер Головченко заявил о сохранении принципа «зарабатыва-
ния денег через увеличение производительности труда». Но как можно 
сохранить то, чего уже давно нет? В прошлом году производительность 
труда увеличилась на 1,3%, а реальная зарплата – на 6,5%. За 9 месяцев 
этого года первый показатель уменьшился на 0,9%, второй вырос до 
8%. Дисбаланс в экономике только углубляется. Бить бы во все колоко-
ла, но правительство делает вид, что такой перекос не страшен. А я вот 
скажу: не просто страшен, а очень и очень опасен! Получать незарабо-
танные деньги – это, считай, как получать пустые бумажки.

Было сказано, что в правительстве прорабатываются подходы по 
поддержанию средней пенсии на уровне не ниже 40% от среднеме-
сячной зарплаты по стране. Которую пятилетку и один состав прави-
тельства, и второй, и третий никак не могут подойти к этому уровню! 
Тем временем долги белорусских субъектов хозяйствования перед 
бюджетом и ФСЗН, который спонсируется из республиканской казны, 
вновь вышли на максимум. Эти задолженности со стороны средних и 
крупных предприятий на 1 октября оцениваются в 3,6 млрд рублей.

Головченко сделал акцент на создании благоприятных условий 
для инвестирования, снижении рисков для инвесторов и улучшении 
бизнес-среды. Это действительно актуально, особенно после бурных 
политических событий августа и осени, которые продолжаются. 
Только в результате инвесторы пока выводят из страны свои капи-
талы, а не увеличивают их здесь, и этому есть объяснение. События 
показали, что бизнес абсолютно не защищен государством. Даже, 
наоборот, создаваемый годами бизнес может быть закрыт за три дня 
по любым надуманным причинам. Скажем, не создал профячейку 
ФПБ. Кто из зарубежных инвесторов после этого придет в Беларусь?

Премьер озаботился «так называемой утечкой мозгов». Не поздно 
ли пить боржоми? После августовских событий белорусы тысячами 
кинулись в соседние Польшу, Украину, Литву. Только в Польшу уже 
выехало 20 тысяч специалистов. А впереди всех – «яйцеголовые» 
айтишники. Релоцировались в первую очередь они, курицы, несущие 
золотые яйца. Точнее, добывающие для страны валюту. ПВТ зарабаты-
вал в год порядка 2 миллиардов долларов на экспорте своих услуг. Тут 
бы Роману Головченко вскрыть главную причину «утечки мозгов». Она, 
в принципе, всем сознательным людям понятна. Власти, сфальсифици-
ровав результаты голосования на президентских выборах, плюнули в 
душу народу, и он не стерпел, вышел на улицу с протестом, с требова-
нием срочно провести новые выборы, честные, демократичные. Вместо 
того чтобы покаяться перед народом, исполнить его волеизъявление, 
власти вот уже четвертый месяц проводят репрессии. Вот и сматыва-
ются из страны те, кто нес «золотые яйца».

По оценкам наблюдателей, выступление премьер-министра в пар-
ламенте было декларативным, без серьезной конкретики. Нажим на 
развитие биотехнологий, электротранспорта очевидно связан со став-
шей во весь рост проблемой излишков электроэнергии в связи с 
вводом в действие БелАЭС. Но это капиталоемкие направления. Где 
взять деньги? Кредиты с Запада надежно заблокированы, на помощь 
России также не раскатывай губу, Китай не пойдет навстречу в период 
политической турбулентности в Беларуси. Правительством прогнози-
руется, что 40% инвестиций должны составить собственные средства 
организаций. Но многие из этих организаций опутаны безнадежными 
долгами. Долгами всем – государству, банкам, друг другу. В 2020 году, 
к примеру, госсектор показал чистые убытки, а не прибыль. По итогам 
9 месяцев убытки в госсекторе достигли более 7 миллиардов рублей. 
Просроченная дебиторская задолженность составила 5,9 миллиарда 
рублей, кредиторская – 5,2 миллиарда, просрочка по кредитам и зай-
мам – 1,7 миллиарда рублей. А тут еще растущий государственный 
долг. Итог такого доклада Р.Головченко – все равно что предложить 
оголодавшим людям вместо хлеба букет роз.

В докладе прозвучала правильная идея – сместить вектор про-
гнозирования с объемных показателей на качественные, такие как 
рентабельность, конкурентоспособность. Но как реально определить 
эффективность деятельности белорусских предприятий, которым пра-
вительство само разрешает не начислять амортизацию, переносить 
отрицательные курсовые разницы, вызванные обвальной девальва-
цией рубля, на следующие два года, чтобы не показывать убытки, дает 
отсрочки по кредитным выплатам на 10 и более лет?

Как и прежде, правительство планирует доводить директивные 
задания до министерств, ведомств, те доводят до местных органов вла-
сти и предприятий. Другими словами, незыблемая, еще более жесткая 
командно-административная система сохраняется. Пусть правитель-
ство уже не считает прирост ВВП контрольным показателем, планируя 
его на следующий год на уровне 1,8%. Оно надеется на рост внутрен-
него потребления на 1,6%, инвестиций – на 2%, экспорта – на 5,7%. 
Авторам прогноза кажется, что рост белорусского ВВП станет не ниже 
среднемирового. Но это окажется явно нереальным.

Что и говорить, жесткий политический кризис без своего разре-
шения будет и дальше усугублять экономические проблемы. А пото-
му, повторяю, нужно в первую очередь вскрыть первопричину того, 
почему вот уже несколько месяцев подряд штормит Беларусь. Если 
отдельным лицам власть дороже интересов более девяти миллионов 
белорусов, то не указать ли этим лицам на дверь?

ОБРАЩЕНИЕ
к руководителям органов прокуратуры, МВД, 

Следственного комитета, КГБ, судьям

Аляксандр ЛУКАШ НКА: 
– Справа ў “гістарычнай 

прыналежнасці беларускіх зямель 
Польшчы”… Паслухайце, я як 
прэзідэнт і беларусы, ці можам 
мы з гэтым пагадзіцца? Па-другое, 
нам абсалютна стала зразумелым – 
справа ў стварэнні групоўкі НАТА 
для захопу гэтых зямель.

(З выступлення на анлайн-сустрэчы з кіраўнікамі 
іншых краін-членаў АДКБ.)

Джордж КЕНТ, 
намеснік памочніка дзяржсакратара 

ЗША ў справах Еўропы і Еўразіі:
– Мы будзем працягваць 

падтрымліваць суверэнітэт і 
тэрытарыяльную цэласнасць 
Беларусі, а таксама права бела-
рускага народа выбіраць улас-
ны шлях, свабодны ад умяшан-
ня звонку. Уводзячы санкцыі 
супраць тых, хто парушае правы 

чалавека, і іншых асоб, якія імкнуцца парушыць правы 
беларускага народа, мы разам з Еўрапейскім Саюзам, 
Вялікабрытаніяй і Канадай пасылаем моцны сігнал аб 
тым, што звыклы стан рэчаў не можа працягвацца і 
тыя, хто ўчыняе злоўжыванні, павінны быць прыцяг-
нуты да адказнасці. Важна, каб міжнародная суполь-
насць заставалася адзінай у дачыненні да Беларусі з 
набліжэннем 2021 года.

Прэс-служба НАТА: 
– НАТА не ўяўляе ваеннай 

пагрозы Беларусі і не ўзмацняе 
сілы ў рэгіёне, аб чым неадна-
разова казаў Генеральны сакра-
тар Енс Столтэнберг. Дзеянні 
НАТА маюць выключна абарон-
чы характар, і ніхто не павінен 
выкарыстоўваць абвінавачанні ў 

нарошчванні (альянсам) ваеннай прысутнасці з нагоды 
рэпрэсій супраць мірных пратэстантаў.

вабода слова ў Беларусі за кратамі. упраць журналістак 
Дар і Чульцовай, Кацярыны Бахвалавай і Кацярыны Барысевіч 

узбуджаны крымінальныя справы.

САлІдАРНАС ЬПІКІРОЎКА

Как человек, имеющий достаточный жиз-
ненный опыт, как специалист, длительное 
время работавший юристом в государствен-
ной системе и вне ее, считаю возможным 
высказать свое скромное мнение о проис-
ходящем в Беларуси, вашей роли в этом и 
ваших перспективах. Оставим рассуждения 
о причинах кризиса в стране. Они могут 
быть полярными, и не время доказывать, кто 
прав. Важно понять, куда двигаться и что 
делать.

Давайте закрепим и остановимся на том, 
что для всех является очевидным, то, что 
никто не может отрицать.

Первое: в стране происходит острый 
политический кризис. Подчеркну – полити-
ческий.

Второе: мононациональная страна (насе-
лена на 82% белорусами) разделена на два 
враждующих противоположных лагеря: одни 
– с оружием, властью и полномочиями – под-
держивают сохранение власти Лукашенко, 
другие – мирные и безоружные – настаивают 
на необходимости новых выборов без его 
участия.

Третье: власть избрала против другой, 
протестующей, части белорусов один, как 
ей представляется, наиболее верный метод 
подавления инакомыслия – силовой. То, что 
происходит на улицах городов, то, с каким 
ожесточением и брутальностью действуют 
силовые структуры на протяжении более 
трех месяцев, видим мы и весь мир.

Участники противостояния как на одной 
стороне, так и на другой пока не хотят усту-
пать друг другу. Многие, кто ранее не уча-
ствовал в противостоянии, в него вовлека-
ются.

Четвертое: обе стороны призна-
ют, по крайней мере об этом говорят, что 
идет процесс радикализации: насилие и по 
физическим, и по количественным пара-
метрам, и по применению средств и спо-
собов борьбы расширяется, а раскол углу-
бляется. Объективным и крайне важным 
фактом является непризнание легитимно-
сти Лукашенко протестующей стороной и 
западными странами, занявшими консоли-
дированную и твердую позицию поддержки 
части народа Беларуси. Россия же, заявляя 
в публичном пространстве свою поддержку 
Лукашенко, заняла на практике осторожную, 
выжидательную позицию, но не является 
сторонним наблюдателем.

Вам, людям военным, со стратегическим 
и оперативным мышлением, пора остано-

виться, отрезветь от происходящего, взяться 
за голову и понять: в борьбе с собственным 
народом, с несогласными, которых уже никто 
не сможет загнать в прежнее тоталитарное 
стойло, вы, безусловно, проиграете. Завтра 
или в ближайшей перспективе. Это неиз-
бежно. Никому еще не удавалось остановить 
колесо истории.

Если вы намерены продолжать в том же 
духе, подбрасывая дровишки, нагнетая дав-
ление пара в котле, то он взорвется. Жертв 
будет больше как с одной, так и с другой 
стороны. «Сидящие тихенько на завалинке» 
и наблюдающие также пострадают в не мень-
шей степени.

Что нас ждет в таком случае? Увеличение 
числа погибших, еще тысячи привлеченных к 
административной и уголовной ответствен-
ности, поток беженцев в другие страны, 
гуманитарная катастрофа, экономический 
коллапс.

Немаловажным является и другое. Как 
показывает практика, каждая жертва наси-
лия и несправедливости увеличивает в гео-
метрической прогрессии количество активно 
подключающихся к протесту из числа тех, 
кто ранее не был готов к этому. У каждой 
жертвы есть родные, близкие, друзья да и 
просто неравнодушные люди, которые берут, 
как правило, сторону жертвы. И эти люди 
уже точно становятся ненавистниками режи-
ма – государства, основанного на насилии, 
– и полны ненависти к тем, кто непосред-
ственно это насилие осуществляет.

Вы – командиры и руководители – не 
можете не знать, что длительное немоти-
вированное насилие и жестокое обращение 
даже с животными, я уже не говорю о наси-
лии в отношении людей, разрушает психо-
логически, морально и физически тех, кто 
осуществляет это насилие. Когда же такое 
поведение поощряется вами, вашими прика-
зами, у исполнителей разрушаются понятия 
законности и справедливости. Они дегради-
руют как профессионалы, теряют свою чело-
веческую сущность, становятся опасными 
для общества и не могут быть в дальнейшем 
задействованы в правоохранительных орга-
нах. Вы не можете это поддерживать (если, 
конечно, вы сознательно не выстраиваете 
систему фашистского государства, основан-
ного на подавлении). Но в XXI веке ни наци-
ональные здоровые силы, ни международное 
сообщество с подобным не смирятся и будут 
действовать еще решительнее. То есть вы, 
господа, разрушаете систему, государство и 
свою будущность. Не повторяйте в Беларуси 
чилийский вариант 1973 года. Фашизм не 
пройдет!

Поэтому услышьте мой призыв: прекра-
тите насилие, перейдите на сторону добра! 
Думаю, честь и совесть, если они у вас еще 
остались, подскажут вам правильное реше-
ние (союз «если» часто употребляю для того, 
чтобы не навязывать свое мнение, чтобы 
разговор строился на доверительной основе).

И еще об одном важном обстоятельстве. 
Надеюсь, многие из вас читали, что после 

Нюрнбергского процесса над военными пре-
ступниками в Германии прошли суды и над 
чиновниками высокого ранга, прокурора-
ми, следователями, судьями, обвиненными 
в массовых репрессиях. Они и их защитни-
ки-адвокаты ссылались на прямое и безус-
ловное выполнение ими приказов, предпи-
саний, действующих тогда законов фашист-
ской Германии. Однако трибуналами было 
признано, что эти законы не соответство-
вали демократическим принципам правово-
го цивилизованного государства, что они 
были направлены против человечности и 
исполнители должны были осознавать это. 
Именно тогда появилось понятие «преступ-
ный закон», а исполнители были признаны 
виновными и осуждены. Другие лишились 
званий и привилегий – каждому воздалось 
по заслугам.

Надеюсь, вам знакомо и такое понятие, 
как «универсальная уголовная юрисдикция». 
Кто забыл, прочитайте внимательно ст.6 УК 
Республики Беларусь. В части третьей дан-
ной статьи описаны правила применения 
универсальной юрисдикции. Аналогичные 
законы приняты и действуют во многих 
странах ООН, борющихся с международной 
преступностью, которая направлена против 
мира и безопасности человечества. Составы 
преступлений указаны в главе семнадцатой 
Особенной части УК Беларуси, в частности в 
ст.128. Правила ответственности по универ-
сальной уголовной юрисдикции действуют 
и отвечают основополагающему принципу 
международного публичного права: «или 
выдай преступника, или накажи его сам».

У Беларуси имеются договоры об экс-
традиции со многими странами. Отделение 
Интерпола действует в нашем государстве 
при МВД. В связи с этим должен заявить, 
что если наша уголовная юстиция в упор не 
хочет видеть и разрешать в соответствии с 
законом заявления и жалобы жертв пыток на 
протяжении многих лет, и в особенности тех, 
кто обратился за последние три месяца, то в 
ряде западных стран такие кейсы уже в рабо-
те соответствующих компетентных струк-
тур. Они приняли решения о расследовании 
дел по универсальной уголовной юрисдик-
ции, которыми обладают. На самом высо-
ком уровне политическая воля правительств 
однозначно проявлена, эти дела находят-
ся в повестке дня и будут расследованы. 
Можете не сомневаться, последуют ордера на 
арест через Интерпол, а значит, и на выдачу. 
Подозреваемые лица могут быть арестованы 
в любой стране мира, где действуют законы 
о выдаче преступников. И первыми подо-
зреваемыми будут лица, попавшие в санк-
ционные списки западных стран. Среди них 
и руководители МВД, отрядов специального 
назначения, начальники УВД, мест содер-
жания задержанных и лишенных свободы 
(ИВС, ЦИП, СИЗО), а также те, кто давно 
находится в списках в связи с политически 
мотивированными исчезновениями и, воз-
можно, внесудебными казнями Ю.Захаренко, 
В.Гончара, А.Красовского, Д.Завадского. 

Известный участник данного преступления 
Ю.Гаравский сдался властям одной из евро-
пейских стран и готов в рамках уголовного 
дела сотрудничать со следствием. Его при-
знательные показания с указанием соучаст-
ников уже гуляют в сети интернет.

В санкционных списках находятся также 
генеральный прокурор (нынешний и быв-
ший), председатели Следственного комитета 
и КГБ, судьи и другие. Все, кто запятнал себя 
преступной деятельностью, укрывательством 
и бездействием, будут рассматриваться как 
соучастники. Правосудие должно свершить-
ся. Оно разворачивается, набирает свой ход 
на Западе. Но не исключено, что окончатель-
ная точка может быть поставлена по многим 
делам судами Беларуси при новой власти и с 
новыми составами судей, возможно, с уча-
стием присяжных.

Надеюсь, очень скоро мы придем к тому, 
за что боремся, – к победе демократии в 
Беларуси. За это испытали насилие, подвер-
глись унижениям и познали несправедли-
вость тысячи жертв произвола, за это погиб-
ли наши друзья и близкие. Бог и цивили-
зованный мир на нашей стороне. Но мы 
по-христиански милосердны.

Как участник протеста и лицо, при-
знанное и наделенное общественностью и 
Светланой Тихановской полномочиями 
народного омбудсмена по правам человека, я 
призываю всех, от кого это зависит, убрать с 
улиц вооруженных людей, специальную тех-
нику, прекратить насилие и преследования. 
Освободите из следственных изоляторов 
политических заключенных и участников 
протестных акций кампании-2020, восста-
новите справедливость в отношении всех, 
кто был подвергнут незаконным репрессиям. 
Пересмотрите дела с незаконными осужде-
ниями по административным и уголовным 
статьям. Верните в страну закон и спокой-
ствие.

Находясь исключительно в правовом 
поле, признайте свои ошибки последнего 
времени и мирно передайте власть тем, кто 
выиграл прошедшие выборы. По крайней 
мере отойдите в сторону и не мешайте граж-
данам страны провести новые, справедли-
вые и честные, выборы по демократическим 
стандартам БДИПЧ ОБСЕ и Содружества 
Независимых Государств (СНГ) при участии 
национальных и международных наблюда-
телей. И только в таком случае вы можете 
рассчитывать на амнистию, на гуманное к 
себе отношение, на возможность продол-
жить работу по избранной профессии, без 
кадровой чистки с использованием методов 
люстрации. Многие, однако, утверждают, что 
точка невозврата вами уже пройдена. Я же 
как философствующий юрист-идеалист, как 
христианин, верующий во все человеческое, 
твердо стою на позиции: повинную голо-
ву меч не сечет. Что делать – решать вам. 
Думайте, господа, пока еще не поздно.

арри ПО ОНЯЙЛО, 
представитель Светланы Ти ановско  

по правам еловека.
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ПРОШУ СлОвА ОтКРытым тЕКСтОм

дА жы лІ СЯ

Беларуску са Швейцарыі 
асудзілі за сарваную балаклаву 

на 2 гады 6 месяцаў калоніі

Вывешивание бело-красно-белого флага 
в квартире не может считаться 

пикетированием

Унукі ў камуфляжы супраць бабуль і дзядуль
акую карцінку 

не ўбачыш ні ў адной 
краіне. У гэтыя дні яна 
прадстае перад вачыма 

толькі ў Беларусі.
Учора на Марш пенсіянераў у Мінску 

выйшлі бабулі і дзядулі. А ім даро-
гу перагарадзілі малодзенькія хлопчыкі 
ў камуфляжнай форме. Яны – іх унукі. А 
для некаторых – нават праўнукі. І вось 
гэтыя ўзброеныя дзецюкі не давалі прайсці 
людзям сталага ўзросту ні па праспекце 
Незалежнасці, ні па плошчы Якуба Коласа.

Старэйшае пакаленне нарэшце зразуме-
ла: з дыктатурай трэба змагацца. А тым, 
хто даводзіцца бабулям і дзядулям унукамі 
і праўнукамі, неабходна станавіцца побач і 
разам адстойваць праўду, гонар і будучыню 
Беларусі.

На днях судья Центрального 
суда г.Минска Александр 
Петраш привлек к администра-
тивной ответственности экс-
следователя Центрального рай-
онного отдела Следственного 
комитета по городу Минску 
Илью Рокача, который разме-
стил бело-красно-белый флаг 
у себя на лоджии, фактически 
внутри квартиры.

Судья посчитал, что он 
проводил массовое мероприя-
тие путем прикрепления бело-
красно-белого флага к стеклу 
балкона внутри квартиры.

Любой юрист скажет, что 

застекленный балкон не явля-
ется общественным местом. 
В деле нет свидетелей того, 
что Илья призывал граждан 
к каким-то незаконным дей-
ствиям, в частности к обще-
ственному протесту. К тому 
же в момент прихода участ-
кового в его квартиру флаг 
вообще не висел на лоджии.

Но главное нарушение 
судьей закона – не установле-
но время «пикета», а ведь это 
главное доказательство вины 
правонарушителя, поскольку 
от этой даты устанавливается 
срок давности администра-

тивного правонарушения.
Судью Александра Петраша 

это, как видим, не смутило, и 
он присудил Илье штраф в раз-
мере 30 базовых величин.

Конечно, данное решение 
суда не является законным и 
подлежит отмене.

Мое мнение: само вывеши-
вание флага не может являть-
ся пикетированием, поскольку 
это не публичное выражение 
общественно-политических, 
личных или иных интересов, 
как указано в ст.1 Закона «О 
массовых мероприятиях в 
Республике Беларусь».

Одиночный пикет считает-
ся пикетом, если он проводит-
ся в общественном месте.

Вынесение А.Петрашем 
решения – это неправильная 
практика толкования закона 
судом.

Вот тут-то должен вклю-
читься Конституционный суд 
Республики Беларусь и вынести 
свое решение по данной ситуа-
ции, поскольку это уже не первое 
судебное решение за вывешива-
ние флага внутри квартиры.

Хочу сказать несколько 
слов об Илье Рокаче как лично-
сти. Он много лет расследовал 
преступления экономической 
и коррупционной направлен-
ности. За время работы под-
готовил 40 научных публи-
каций. В государственных 
газетах публиковались статьи 
о его профессиональных успе-
хах. Имеет степень магистра. 
Готовил кандидатскую дис-
сертацию по расследованию 
взяточничества и планировал 
поступить в аспирантуру.

Но что до этого Александру 
Петрашу! У него своя работа…

Олег ВОЛЧЕК, руководи-
тель правозащитного центра 
«Правовая помощь населе-
нию» (зарегистрированного 
в Киеве), бывший следова-
тель прокуратуры.

На фото: судья 
Александр Петра .

НУ І НУ

На жаночым маршы 19 
верасня Наталля Хершэ сар-
вала балаклаву з амапаўца, 
пасля чаго на яе завялі 
крымінальную справу. 
Учора яна выступіла ў суд-
зе Савецкага раёна Мінска 
з апошнім словам. Суд вёў 
Сяргей Шаціла.

Пры затрыманні, павод-
ле службовага рапарта, жан-
чына не падпарадкавалася 

патрабаванню супрацоўнікаў 
прайсці ў спецтранспарт і 
«аказала супраціў з гвалтам» 
у дачыненні да байца АМАПа 
Сяргея Кончыка: вырыва-
лася і ўпіралася, падрапала 
22-гадоваму міліцыянту твар, 
сцягнула з яго балаклаву, тым 
самым сапсаваўшы формен-
нае абмундзіраванне, і нанес-
ла «цялесныя траўмы».

Жанчына сваю віну не 

прызнала ў той частцы, што 
ўдзельнічала ў несанкцыя-
наваным мітынгу і нібыта 
нанесла амапаўцу цялесныя 
пашкоджанні. Заявіла, што 
ўдзельнічала ў мірнай акцыі 
пратэсту і спрабавала зняць 
балаклаву.

«Я жыву ў еўрапейскай 
дэмакратычнай краіне, дзе 
свабода слова і мірных сходаў 
безумоўна выконваецца і 

вызначана Канстытуцыяй, 
дзе паліцэйскія не хаваюць 
свае твары пад маскамі і 
абараняюць сваіх грамадзян. 
Спадзяюся, гэта будзе і ў сва-
боднай, вольнай Беларусі», 
– сказала Наталля ў апошнім 
слове.

Першае судовае пасяд-
жэнне прайшло 4 снежня. 
Пракурор прасіла прысудзіць 
Наталлі Хершэ 2 гады 6 
месяцаў пазбаўлення волі i 
абавязаць яе сплаціць пацяр-
пеламу амапаўцу 1000 рублёў 
кампенсацыі маральнай шко-
ды.

Памер драпіны каля 
вока быў даўжынёй 1 сан-
тыметр, кошт балаклавы – 1 
рубель, – такая інфармацыя 
з матэрыялаў справы пра-
гучала на першым судовым 
пасяджэнні.

Першапачаткова пацяр-
пелы Сяргей Кончык 
запатрабаваў ад Наталлі 
Хершэ 100 рублёў у якасці 
кампенсацыі маральнай шко-
ды, аднак ужо падчас пасяд-
жэння павысіў суму да 1000 
рублёў.

7 снежня суддзя Шаціла 
вынес рашэнне: Наталля 
Хершэ асуджана на 2 гады 6 
месяцаў зняволення ў калоніі.

(Радыё Свабода.)

Станислав 
БО ДАНКЕВИЧ, 

экс-председатель 
Национального банка 
Республики Беларусь:

– Лукашенко не берет в команду никого из самостоя-
тельных личностей. Это подданные, которые отстаивают 
интересы не страны, а своего феодала. Теперь дошло до того, 
что в стране увольняют и наказывают людей, которые не то 
что против Лукашенко, а просто выступают за соблюдение 
законов. Но, думаю, это последние вздохи диктатуры.

Не нацягвайце саву 
на глобус, пан Луцкі!

                  БЕЗ РУжОвыХ АКУлЯРАЎ

Аляксандр КЛАСКО СКІ, 
спецыяльна для «Народнай Волі»

                  БЕЗ РУжОвыХ АКУлЯРАЎ

Беларускія чыноўнікі любяць 
сёння цвердзіць пра вайну, у якой 
яны, канечне ж, бароняць дзяржа-
ву. Па-першае, спадзяюцца, што 
вайна ўсё спіша, у тым ліку і тое, 
што яны ігнаруюць нават свае ж 
драконаўскія законы. А па-другое, у 
такім кантэксце місія функцыянераў 
нібыта адразу ж набывае высака-
родны і гераічны арэол.

Вось і міністр інфармацыі 
Ігар Луцкі днямі на круглым ста-
ле ў Палаце прадстаўнікоў заявіў, 
што мы, маўляў, апынуліся ў ста-
не інфармацыйнай вайны, пры-
чым “вайны вельмі разнастайнай 
паводле набору ўжываных метадаў 
і спосабаў яе вядзення, нацэленай не 
проста на нанясенне шкоды дзяржа-
ве, а на яе знішчэнне”.

Яшчэ болей, незалеж-
ныя медыі, на думку міністра, 
“сталі непасрэднымі ўдзельнікамі 
інфармацыйнай вайны, адкрыта 
выступіўшы на баку агрэсараў”. Во 
як! Секануў дык секануў! Памагатыя 
агрэсараў – значыць, ворагі, а з 
ворагамі на вайне, як вядома, раз-
мова кароткая.

А цяпер давайце адкінем штуч-
ны пафас “абаронцаў дзяржа-
вы” ды зазірнём у Канстытуцыю. 
Яна гарантуе, па-першае, свабоду 
меркаванняў, перакананняў, іх воль-
нае выказванне. Гэта азначае, што 
медыі могуць пісаць пра самыя роз-
ныя рэчы, у тым ліку і непрыем-
ныя для важных шышак, крытыка-
ваць уладу. І калі сайты ўносяцца 
ў чорны спіс за тое, што маўляў, 
негатыўна асвятляюць сітуацыю 
пасля выбараў, то гэта поўнае чына-
венскае свавольства. У якім законе 
напісана, што медыі мусяць толькі 
пляскаць вам, панове начальнікі, у 
ладкі? Асабліва пасля таго, як вы 
ператварылі тыя выбары ў здзек.

А па-другое, дзяржава паводле 
Канстытуцыі гарантуе роўную аба-
рону і роўныя ўмовы для развіцця 
ўсіх форм уласнасці. Aэта азначае, 
што пан міністр мусіць не падзяляць 
прэсу на сваю і чужую, а адноль-
кава дбаць як пра “СБ. Беларусь 
сегодня”, так і пра “Нашу Ніву” ды 
“Народную Волю”.

На практыцы ж мы бачым, што 
сваёй, дзяржаўнай, прэсе – карт-
бланш, хоць яна, улёгшы ў прапаган-
дысцкае мачылава, зусім страціла 
ўяўленне пра закон і прафесійную 
этыку, недзяржаўныя ж медыі сёння 
фактычна знішчаюцца. Папяровым 
выданням не даюць друкавац-
ца і распаўсюджвацца, дзясяткі 
грамадска-палітычных сайтаў 
заблакіраваны, журналістаў садзяць 
за краты. Бо яны ж, паводле чына-
венскай логікі, ворагі, якія разбура-
юць дзяржаву.

Вось так лексікон вайны раз-
вязвае функцыянерам рукі. 
Хаця насамрэч дзяржава – 
гэта апарат чыноўнікаў, якіх, 
па ідэі, наймае народ, каб тыя 
абслугоўвалі яго інтарэсы. Але ў 
нас чыноўнікі прысабечылі дзяр-
жаву, пераключылі яе функцыі 
на абслугоўванне ды абарону 
інтарэсаў свайго саслоўя.

Трызненне пра змову сусвет-
най закулісы супраць сінявокай 
рэспублікі – гэта класічны перавод 
стрэлак. Усе аўтарытарныя рэжымы, 
усе дыктатуры культывуюць вобраз 
ворага ды эксплуатуюць міфы пра 
знешнюю пагрозу. Мы, маўляў, такія 
белыя і пухнатыя, а падступныя 
ворагі зайздросцяць нашым поспе-
хам і хочуць скрышыць наш самы 
справядлівы лад.

Так што беларускае чынавен-
ства з падобнай замшэлай рыто-
рыкай выглядае надзвычай баналь-
на, убога. І заўважце: у палымя-
ных прамовах гэтых “абаронцаў 
дзяржавы” – ні слова пра тое, 
чаму грымнуў цяперашні востры 
ўнутрыпалітычны крызіс.

Рэальная ж карціна, якую і 
імкнуцца адлюстроўваць неза-
лежныя СМІ, палягае ў тым, 
што беларусы, якіх шмат гадоў 
адсоўвалі ад палітыкі, сталі перат-
варацца з насельніцтва ў грамад-
зян, у палітычную нацыю. Іх 
абурылі фальсіфікацыі ды гвалт на 
мінулых выбарах. Мноства нашых 
суайчыннікаў палічылі, што іх гала-
сы ўкрадзены. І значная частка гра-
мадства ўзнялася на барацьбу за 
свае правы.

Удумаемся: тыя, хто сёння пратэ-
стуе, проста захацелі рэальна мець тыя 
правы, што запісаны ў Канстытуцыі, 
у тым ліку – магчымасць вольна 
абіраць уладу. І за гэта людзей месяць 
дручкамі, кідаюць на нары, абвяшча-
юць ворагамі і марыянеткамі замеж-
ных лялькаводаў. Хоць яны не засла-
ны з Амерыкі ці з Марса, яны тутэй-
шыя. Проста беларускае грамадства 
за тры дзесяцігоддзі пасля распаду 
СССР значна пасталела, кіраўніцтва 
ж краіны ментальна засталося ў 
глыбокім саўку.

Вось у чым сутнасць 
унутрыпалітычнай калізіі. І не 
трэба прыплятаць “падступны” 
Захад. Цвердзячы пра лялькаводаў, 
чыноўнікі рознага калібру, па 
сутнасці, абражаюць свой народ, бо, 
як выглядае, не лічаць, што ён здоль-
ны быць самастойным палітычным 
суб’ектам.

“Не народ для ўрада, а ўрад для 
народа”, – сказаў некалі Кастусь 
Каліноўскі. Сёння беларусы 
дамагаюцца, каб гэта стала ў нас 
рэчаіснасцю.

Тыя, хто ўзняўся на пратэст, аку-
рат і хочуць бачыць Беларусь здаро-
вай, моцнай, заможнай, дэмакратыч-
най дзяржавай. А вось вы, панове 
чыноўнікі, сваім чапляннем за старое, 
імкненнем закансерваваць учарашні 
дзень выракаеце краіну на дэграда-
цыю. Рэакцыйная палітыка сённяш-
няй кіроўнай вярхушкі, па сутнасці, 
і справакавала ўнутрыпалітычны 
крызіс. Гэтая цемрашальская 
палітыка, калі ўсё здаровае ідзе пад 
нож дзеля ўратавання гнілога рэжы-
му, разбурае эканоміку, права, мараль, 
культуру. Такім чынам фактычна ідзе 
руйнаванне дзяржавы, пра якую вы 
нібыта клапоціцеся.

Так што не трэба прыкрывац-
ца дзяржавай, пан Луцкі! Вашы 
ваяўнічыя эскапады недарэчныя. 
На сучасным слэнгу гэта называец-
ца нацягваць саву на глобус. Калі 
ж адкінуць слоўнае шалупінне, то 
выразна бачны марныя высілкі 
функцыянераў уратаваць свае крэс-
лы, спыніць хаду часу, між тым як 
набліжаецца заканамерны фінал 
яшчэ адной дыктатуры.
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Сократился не только экспорт 
наших традиционных товаров, но и их 
производство: химические волокна и 
нити – 86,1%, тракторы – 95,9%, гру-
зовые автомобили – 80,6%, кормоубороч-
ные комбайны – 90,4%, кирпич – 93,6%, 
оконное стекло – 90,6%, трикотажные 
изделия – 91,9%, костюмы – 91,2%, льно-
волокно – 94%, хромовые кожтовары – 
79,7%, мотоциклы – 72,5%, часы – 72,8%, 
пианино – 39,3%, мясо – 86%, молоко – 
92,3%, хлеб – 94,8%, водка – 81% к уровню 
прошлого года.

Реализация скота и птицы колхоза-
ми и совхозами составила 92%, молока 
– 95%, численность крупного рогатого 
скота и свиней уменьшилась на 4%, овец 
и коз на 45%.

В колхозах и совхозах к уровню на 1 
января 1997 года по сравнению с анало-
гичной датой 1996 года запасы горючего 
составили: дизельного топлива – 44%, 
бензина – 72%. Сократились товарные 
запасы и в розничной торговле, которые 
уменьшились на 25%. Это говорит о 
нарастании проблем и в этой отрасли.

Вместе с тем заработная плата 
людей в пересчете на доллары снизи-
лась в декабре 1996 года по сравнению с 
декабрем 1995 года с 88 долларов до 65, 
пенсии уменьшились с 33,7 доллара США 
до 25, т.е. уменьшение зарплат и пенсий 
произошло на 26%.

Число безработных возросло в 1,4 
раза (с 131 тыс. в декабре 1995 года до 
182 тыс. в декабре 1996 года).

Как серьезный кризис финансовой 
и банковской систем страны следует 
расценивать факт покупки населени-
ем валюты, которой было скуплено на 
сумму 26.328 млрд рублей, или почти 
1,8 млрд долларов США. С учетом неле-
гальных покупок долларов эта величи-
на в несколько раз больше. Доллар стал 
таким же товаром, как молоко и хлеб. 
На оплату товаров и услуг население 
израсходовало 94.279 млрд рублей, на 
оплату налогов и взносов – 8240 млрд 
рублей.

26% доходов население тратит на 
покупку валюты, а не направляет их 
на инвестиции в экономику – на созда-
ние собственных предприятий, покуп-
ку акций, строительство жилья. Людей 
заставили работать на экономику дру-
гих стран, прежде всего, богатейших, 
вынуждая покупать доллары и другую 
валюту, чтобы сохранить сбережения.

Масштабы изъятия из оборота 
средств ради покупки бумаги с портре-
тами иностранцев огромны и состав-
ляют почти треть расходов. Говорить 
об оздоровлении экономики при этом 
кощунственно.

Пропаганда и статистика утверж-
дают, что уровень доходов растет, т.е. 
жизнь улучшается, в то же время народ 
стал почему-то вымирать. Численность 
населения за год сократилась на 30,3 
тыс. человек, за 1995 год – на 32,8 тыс. 
человек. Уменьшение численности насе-
ления сложилось за счет превышения 
умерших над родившимися на 37,8 тыс. 
человек. Такая тенденция продолжается 
уже последние два года.

Ситуацию в экономике также ярко 
характеризуют исполнение бюджета в 
1996 году и Проект бюджета на теку-
щий год.

Бюджет исполнен на 89% (если 
верить статистике), но и в этом случае 
в декабре доходы бюджета почему-то 
резко возросли в 1,62 раза. Кроме того, 
надо учесть, что рубль подешевел к кон-
цу года почти вдвое.

Доходы бюджета в 1997 году про-
гнозируются с ростом 27%, что сопо-
ставимо с прогнозируемой инфляцией. 
Но в пересчете на доллары США доходы 
бюджета сокращаются более чем вдвое.

Исходя из ожидаемых скудных дохо-
дов, построена и расходная часть бюд-
жета.

Впервые ни одного рубля не выделя-
ется на государственные капитальные 
вложения, почти вдвое сокращаются 
государственные дотации, возмещение 
разницы в ценах. С учетом инфляции 
уменьшаются ассигнования на физиче-
скую культуру, финансирование специ-
альных социальных программ и меро-
приятий, расходы на оборону, финан-
сирование правоохранительных органов. 
Крайне мизерные суммы выделяются на 
замену транспорта. Еще более скудны 
местные бюджеты. Их доходы по про-
гнозу вырастут всего лишь в среднем на 
11,6%, расходы – на 11,4%. И это при 
прогнозной инфляции в 26%.

Бюджет страны, как и прежде, не 
стал инструментом для оздоровления 
экономики. Это просто примерная сме-
та расходов. Примерная потому, что 
проектом закона позволено Президенту 
менять ее по своему усмотрению. Там 
заложен иждивенческий подход к бюд-
жетам регионов. Бюджету Гродненской 
области сборы от налога на добавлен-
ную стоимость составляют 66%, а бюд-
жету Минска – 25%. Аналогичная кар-

тина и с другими налогами. При таком 
подходе нет нужды думать, как раз-
вивать свои регионы. В проекте закона 
о бюджете нет и намека на какие-либо 
региональные программы, а уж тем более 
не обозначены пути их реализации.

В предыдущем году власть ничего не 
сделала для совершенствования хозяй-
ственного механизма, Президентом воз-
вращались неподписанными основопо-
лагающие законы, принятые Верховным 
Советом. С роспуском Верховного 
Совета прерван законотворческий про-
цесс, многие подготовленные важнейшие 
экономические законы ждут своего часа.

Волюнтаризм, администрирование и 
беззаконие сводят на нет усилия про-
изводственных коллективов, предпри-
нимателей. Ожидать в этих условиях 
улучшения дел в экономике страны не 
приходится. Нас ждут в 1997 году сни-
жение уровня жизни, рост безработицы, 
нарастающих проблем во всех отраслях 
народного хозяйства.

Аналогичные доклады по другим 
направлениям депутаты рассмотрели 
позднее на своих заседаниях. Материалы 
в виде отдельных статей публикова-
лись в независимых средствах массо-
вой информации и вызывали серьез-
ную обеспокоенность общественности 
о положении дел в государстве, оппо-
зиция собирала на свои митинги и 
демонстрации десятки тысяч человек. 
Позже я сделал вывод, что «цветная» 
революция в Беларуси произошла зна-
чительно раньше грузинской, украин-
ской или киргизской. Но в отличие от 
них оппозиционные лидеры Беларуси, в 
том числе и Верховный Совет, не стали 
предпринимать мер по насильственному 
свержению режима, хотя могли сделать 
это в то время вполне успешно, для это-
го были все условия, «низы» жить, как 
они жили, не хотели, а «верхи» жить 
по-другому не умели.

В оппозиции было достаточно хариз-
матичных лидеров, оппозиционные 
политические партии западных стран 
признавали Верховный Совет един-
ственно легитимным государственным 
органом. Вместе с тем решение о свер-
жении режима насильственным образом 
принято не было, хотя такая возмож-
ность обсуждалась. Сходились во мне-
нии, что менять режим следует закон-
ным образом, что режим за 5 лет себя 
скомпрометирует полностью. Никто не 
представлял тогда, что сменить режим 
законным способом в будущем не пред-
ставится возможным, что в стране уже 
не будет выборов, а будет только их 
имитация. В общем, мы были незрелы-
ми, чрезмерно интеллигентными поли-
тиками и упустили шанс возврата стра-
ны на путь демократического развития.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Президиума Верховного Совета 

Республики Беларусь
Как сообщалось в средствах массовой 

информации, 11 февраля 1997 года про-
изошло бандитское нападение на депу-
тата Верховного Совета Республики 
Беларусь 13-го созыва А.Лебедько.

Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь отмечает, что за 
последние два года это не единствен-
ный случай, когда жертвами нападения 
со стороны неустановленных лиц ста-
новились оппозиционно настроенные 
депутаты Верховного Совета. Все пом-
нят обстрел автомобиля, в котором 
находился депутат Верховного Совета 
В.Гончар; стрельбу по машине, в которой 
обычно ездил заместитель Председателя 
Верховного Совета Г.Карпенко. В цепи 
криминальных происшествий не слу-
чайными выглядят вероломное проник-
новение неизвестных в квартиру жур-
налиста Ю.Дракохруста и избиение 
его жены, а также обстрел квартиры 
главного редактора газеты «Свабода» 
И.Герменчука.

Напрашивается вывод, что указан-
ные преступные акции инспирируются 
из одного центра и имеют цель если 
не уничтожить, то запугать наибо-
лее активных представителей оппози-
ции. Такие мотивы отчетливо просма-

триваются и в отношении депутата 
Верховного Совета А.Лебедько, кото-
рый на протяжении длительного време-
ни занимается расследованием фактов 
коррупции в президентских структурах 
власти.

А.Лебедько – член специальной депу-
татской комиссии по правовой оцен-
ке нарушений Президентом Республики 
Беларусь А.Лукашенко Конституции и 
законов Республики Беларусь. Как в печа-
ти, так и на различных общественных 
форумах он не боится говорить правду 
о положении дел в Беларуси, в том числе 
и о прошедшем так называемом рефе-
рендуме.

Обращает на себя внимание то, что 
правоохранительные органы, и в первую 
очередь Министерство внутренних дел, 
Прокуратура и Комитет государствен-
ной безопасности Республики Беларусь, 
проявляют внешнее безразличие к подоб-
ным преступным акциям.

Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь решительно высту-
пает против применения криминальных 
методов расправы с оппозицией, сведе-
ния счетов с теми, кто противостоит 
беззаконию и произволу. Мы требуем от 
Президента и подчиненных ему силовых 
структур прекратить правовой беспре-
дел по отношению к инакомыслию, кото-
рый фактически уже развязан в стране.

26 февраля 1997 года Верховный 
Совет принял решение провести 14 мар-
та 1997 года в г.Минске торжественное 
собрание, посвященное 3-й годовщи-
не принятия Конституции Республики 
Беларусь, а 15 марта – праздничное 
шествие и митинг, посвященные знаме-
нательной дате.

В ответ начались репрессии про-
тив манифестантов. Начались первые 
политические процессы. Президиум 
Верховного Совета принял обращение к 
белорусскому народу и мировому сооб-
ществу.

ОБРАЩЕНИЕ
Президиума Верховного Совета 

Республики Беларусь к белорусскому 
народу и мировому сообществу

После конституционного переворо-
та, совершенного президентом и его 
окружением под видом так называ-
емого референдума, в Беларуси ста-
ли царить беззаконие и произвол. С 
телеэкранов, по радио и со страниц 
президентских газет ежедневно обру-
шиваются потоки циничной лжи и 
дезинформации, прямых угроз и запуги-
вания. Постоянно нарушаются права 
и свободы граждан. Силовые структу-
ры и судебные инстанции развязали 
настоящую войну против своего наро-
да. Всякие попытки выразить свое 
мнение, отличающееся от позиции 
властей, квалифицируются как право-
нарушения и жестоко подавляются. 
Все это свидетельствует о том, что 
А.Лукашенко развязал террор против 
народа Беларуси и своими декретами, 
которые являются по сути антикон-
ституционными, возвел его в ранг госу-
дарственной политики.

Произвол властей дошел до того, 
что правонарушением стало считаться 
и участие в мероприятиях, посвящен-
ных одному из главных государственных 
праздников – Дню Конституции.

14 марта, в то время когда шло 
торжественное собрание депутатов 
Верховного Совета Республики Беларусь 
12-го и 13-го созывов вместе с предста-
вителями общественности, посвящен-
ное Дню Конституции, в центре Минска 
милицией были избиты и арестованы 
десятки молодых людей только за наме-
рение выразить стремление интегриро-
вать Беларусь в Европейский Дом.

15 марта 1997 года, в День 
Конституции, около 15 тысяч граждан 
Беларуси вышли на мирную демонстра-
цию. Праздничные мероприятия воз-
главили депутаты Верховного Совета 
Республики Беларусь 12-го и 13-го созы-
вов. И уже во время шествия и митинга 
органами милиции были задержаны свы-
ше 40 человек.

(Продолжение на 6-й стр.)

НОвОСтИ ГЕРмАНИИ

Выступление на сессии Вер овного Совета Респу лики еларусь 13-го созыва.

 мЕмУАРы

Самая инновационная страна
Германия вновь обогнала жную Корею, бессменно лидировавшую последние шесть лет, 

и теперь является новым лидером рейтинга самых инновационных стран  
  . ингапур занял 3-е место, опередив вейцарию и вецию. 

А занимают 9-е, Китай – 5-е место.

Рейтинг инноваций 
Bloomberg анализирует с 
помощью семи параме-
тров, насколько страны 
привержены новым дости-
жениям, что является цен-
тральной темой ежегодного 
Всемирного экономическо-
го форума в швейцарском 
городе Давосе, проходящего 
с 21 по 24 января.

В актуальном рейтин-
ге Германия заняла ведущее 
место в областях добавочной 
стоимости в производстве, 
плотности высоких техноло-
гий и патентной активности. 
Южная Корея потеряла свое 
ведущее место из-за обвала 
продуктивности.

Сколько 
зарабатывает 

плиточник  
в Германии?

Заработная плата пли-
точников, как и многих про-
фессий в Германии, может 
отличаться в зависимо-
сти от возраста работника. 
Средняя разница составля-
ет около 15%. Кроме этого, 

на сумму зарплаты влияет и 
штат сотрудников организа-
ции. Чем больше компания, 
как правило, тем меньше 
зарплата. Да, это не опечат-
ка. Такое странное распре-
деление: небольшие органи-
зации, где менее 500 сотруд-
ников, платят 2745 евро; 
компании, где сотрудников 
от 500 до 1000, – 2661 евро. 
В организациях со штатом 
более 1000 сотрудников зар-
плата 2118 евро.

Минимальная зарплата – 
1967 евро в месяц, а макси-
мальная – 3732 евро в месяц. 
Это зарплата без вычета 
налога.

А какая средняя зарплата 
в Германии за 2020 год?

Регионы с высоким показа-
телем зарплат:

Гамбург – 3105 евро в месяц;
Рейнланд-Пфальц – 3014 

евро в месяц;
Бавария – 2940 евро в месяц;
Саар – 2906 евро в месяц;
Баден-Вюртемберг – 2899 

евро в месяц.

Регионы со средним показа-
телем зарплат:

Северный Рейн – Вестфалия 
– 2805 евро в месяц;

Нижняя Саксония – 2678 
евро в месяц;

Шлезвиг-Гольштейн – 2658 
евро в месяц;

Бремен – 2637 евро в месяц;
Саксония – 2473 евро в 

месяц;
Гессен – 2403 евро в месяц.

Регионы с низким показате-
лем зарплат:

Мекленбург – Передняя 
Померания – 2379 евро в 
месяц;

Тюрингия – 2355 евро в 
месяц;

Берлин – 2336 евро в месяц;
Бранденбург – 2174 евро в 

месяц;
Саксония-Анхальт – 2159 

евро в месяц.

Сколько стоит 
умереть?

По данным похоронного 
бюро «Мемория», в Германии 
существенно выросли цены 
на похороны: по сравнению 
с 2019 годом в среднем на 4%.

Как сообщает www.
germania.one.de, цены отли-

чаются в зависимости от 
местности. Например, самый 
сильный скачок цен наблюда-
ется в Мюнстере – до 23%, а в 
Бремене, Эссене и Штутгарте 
– до 8–12%. В среднем в 2019 
году погребение в Германии 
стоило 1950 евро, а кремация 
– 1215 евро. Самым дорогим 
городом для похорон остает-
ся Кельн. Здесь погребение 
стоит 2741 евро, а кремация 
– 2531. 

Намного дешевле обой-
дутся похороны в Восточной 
Германии. Так, в Хемнице 
погребение стоит 830 евро, 
а во Франкфурте-на-Одере 
– 399. В Берлине погребение 
стоит 978 евро, а кремация 
– 778.

В последнее время наби-
рает популярность новый 
вид экологического погребе-
ния: прах умершего помеща-
ют в специальную капсулу, 
из которой через некоторое 
время вырастает дерево. 
Стоимость такого погребе-
ния в среднем составляет 
2162 евро. Дороже всего этот 
вид погребения в Лейпциге 
– 3350, а дешевле всего в 
Дрездене – 971 евро.

Немецкого дипломата Хельгу Шмид 
назначили генеральным секретарем ОБСЕ
Немецкий дипломат, юрист и эксперт в области изучения национал-социалистического прошлого 

Германии возглавила крупнейшую политическую организацию вросоюза – рганизацию по безопасности 
и сотрудничеству в вропе ( Б ).

ЗНАКОмЬтЕСЬ

Хельга Шмид, которой 
исполнилось 59 лет, до это-
го работала в Европейской 
службе внешнеполитической 
деятельности. Эта структура 
чем–то напоминает мини-
стерство иностранных дел, 
только не одной страны, а 
всего Евросоюза.

Министр иностранных 
дел Германии Хайко Маас 
уже заверил, что Федеральное 
правительство будет всячески 
поддерживать Хельгу Шмид 
на новом посту, подчеркнув 
ее положительные стороны: 
профессионализм и высокий 
уровень доверия со стороны 
представителей разных евро-
пейских стран.

Чем известна Хельга 
Шмид?

Скромная личность пред-
ставителя немецкой диплома-
тии была мало кому извест-
на до того времени, пока ей 
не пришлось активно уча-
ствовать в переговорах ЕС и 
Ирана по ядерной програм-
ме. Затем она выступала как 
посредник в дипломатических 
контактах по аннексии Крыма 
и по войне на Донбассе.

Именно тогда всплы-
ли якобы записанные теле-
фонные разговоры Хельги 
Шмид и представителя ЕС в 
Украине, в которых осужда-
лись позиция США за якобы 

жесткий сценарий давления 
на Российскую Федерацию и 
введение санкций за неза-
конные действия и наруше-
ние международных дого-
воров и границ. После того 
как вскрылись телефонные 
переговоры Хельги Шмид, 
появилась и запись яко-
бы телефонного разговора 
представителя внешнеполи-
тического ведомства США, 
где Евросоюз критикуется за 
свою слишком размытую и 
мягкую позицию, а Виктория 
Нуланд (тогда помощник 
госсекретаря США) якобы 
не стесняется в нецензурных 
высказываниях.

Кого заменила Шмид?
По сути, должность 

генерального секрета-
ря ОБСЕ была вакантной, 

поскольку мандат предста-
вителя Швейцарии Томаса 
Гремингера закончился, но 
его продление страны-участ-
ники этого политического 
органа управления Европой 
не могли согласовать. Разные 
силы пытались поставить на 
эту должность компромисс-
ную фигуру. В итоге была 
согласована кандидатура 
Хельги Шмид, которая она 
имеет большой опыт работы 
с представителями разных 
стран и не является сторон-
ником какого-то конкретно-
го вектора развития внеш-
ней политики Европы.

На посту генсека, как 
говорят аналитики, Хельге 
Шмид придется порабо-
тать над тем, чтобы объ-
единить представителей 
очень разных стран со сво-

им видением новой Европы. 
Немаловажные проблемы – 
налаживание отношений с 
США и попытка решить вну-
триевропейский кризис дове-
рия к ОБСЕ.

Как сообщалось ранее, 
план спасения Еврозоны от 
рецессии из-за последствий 
затяжного карантина и про-
чих негативных явлений в 
экономике Евросоюза едва 
не рухнул из-за разногласий 
внутри ЕС. Предложенный 
Меркель и поддержанный 
Францией проект предостав-
ления помощи содержит воз-
можность получить рекорд-
ную сумму для восстановле-
ния Еврозоны – 1,85 трилли-
она евро.

Некоторые аналити-
ки связывают новое назна-
чение в ОБСЕ с избранием 
на пост президента США 
Джо Байдена, отмечает 
shutterstock.com. Д.Байден 
представил свой кабинет 
и заявил, что «эта коман-
да готова вернуть миро-
вое лидерство, а не сдавать 
позиции». Новый лидер аме-
риканцев также отметил, 
что администрация, которая 
приходит в Белый дом, будет 
активно помогать союзникам 
и противостоять противни-
кам. «Мы готовы защитить 
наши ценности», – отметил 
Джо Байден.
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(Продолжение. Начало на 5-й стр.)
16 марта начались массовые репрес-

сии против организаторов и участников 
праздничных мероприятий. Возле их домов 
и квартир были устроены вооруженные 
милицейские засады с собаками. В квар-
тиры многих участников шествия днем 
и ночью ломились сотрудники милиции, 
терроризируя жен, детей и ближайших 
родственников.

20 марта 1997 года состоялся суд 
над бывшим Председателем Верховного 
Совета Республики Беларусь 12-го созыва и 
депутатом Верховного Совета Республики 
13-го созыва М.Грибом, которого обвинили 
в нарушении во время празднования Дня 
Конституции положений президентского 
декрета №5 от 5 марта 1997 года. Как и 
следовало ожидать, суд стал политиче-
ским процессом.

До этого были подвергнуты мерам 
административного воздействия за те же 
«правонарушения» бывший министр вну-
тренних дел Республики Беларусь генерал-
майор Ю.Захаренко; известный ученый, 
профессор Ю.Ходыко; полковник в отстав-
ке, имеющий боевые награды и ранения, 
В.Бородач и другие граждане.

Теперь на очереди – суд над первым 
заместителем Председателя Верховного 
Совета Республики Беларусь 13-го созы-
ва В.Новиковым и депутатом Верховного 
Совета П.Знавцом. Готовятся судебные 
процессы и над другими руководителя-
ми и депутатами Верховного Совета 
Республики Беларусь, а также граждана-
ми, ставшими на защиту Конституции 
Республики Беларусь 1994 года.

На фоне начавшихся в Беларуси массо-
вых репрессий вызывает возмущение непра-
вомерное толкование законов Генеральным 
прокурором О.Божелко, который, злоупо-
требляя своим служебным положением, 
стремясь угодить президенту А.Лукашенко, 
присвоил себе право санкционировать при-
влечение к ответственности депутатов 
Верховного Совета Республики Беларусь.

Президиум Верховного Совета Республики 
Беларусь воспринимает начавшиеся репрессии 
как стремление властей предержащих запу-
гать граждан Республики Беларусь, которым 
дороги идеалы свободы, как попытку унизить 
их честь и достоинство, а также как спо-
соб оказать психологическое давление на их 
семьи, родных и близких.

Считая эти действия властей неза-
конными, Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь обращается ко всем 
гражданам Республики Беларусь, полити-
ческим партиям и общественным движе-
ниям, мировому сообществу с призывом 
содействовать восстановлению в Беларуси 
законности, демократии и прав человека.

Председатель Верховного Совета 
Республики Беларусь С.Шарецкий

№ 835-ХШ
г.Минск, 20 марта 1997 года.

2 мая Президиум Верховного Совета 
сделал два заявления – одно о взрыве газо-
провода Торжок–Минск–Ивацевичи 30 
апреля 1997 года в районе д.Литва. Средства 
массовой информации республики скрыли 
информацию об этом взрыве. Президиум 
осудил факт сокрытия информации по дан-
ному случаю и заявил, «что любые попытки 
политической дестабилизации обстановки 
в Беларуси, тем более террористического 
характера, от кого бы они ни исходили, 
лишь усугубляют экономический кризис, 
ухудшают жизнь людей и объективно игра-
ют на руку официальным властям, кото-
рые могут использовать их для усиления 
репрессий и наступления на права человека 

в республике».
Президиум Верховного Совета заявил 

также, «что нормализация обстановки 
и выход из кризиса возможны лишь на 
основе незамедлительного восстановления 
в полном объеме действия Конституции 
Республики Беларусь 1994 года».

Второе заявление приведу полностью. 
Его появление свидетельствует о борьбе 
во властных структурах сторонников ком-
промисса и приверженцев авторитарного 
стиля управления. Начались разговоры о 
начале переговоров власти с Верховным 
Советом. Это говорило о влиянии в тот 
период оппозиционного Верховного 
Совета в обществе.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Президиума Верховного Совета 

Республики Беларусь
О письме министра иностранных 

дел Республики Беларусь И.Антоновича 
Председателю Совета Европейского 
Союза г-ну Хансу ван Миерло

В независимой прессе республики опу-
бликовано письмо министра иностранных 
дел Беларуси И.Антоновича, направленное 
10 апреля 1997 года Председателю Совета 
Европейского Союза г-ну Хансу ван Миерло. 
В нем министр иностранных дел нашей 
республики заверил Европейский Союз о 
намерении президента и правительства 
Беларуси провести со всеми депутатами 
Верховного Совета 13-го созыва обсуж-
дение вопроса об усовершенствовании 
Конституции 1994 года.

Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь заявляет, что содер-
жание письма не соответствует действи-
тельности и является верхом лицемерия, 
ибо до настоящего времени никаких попы-
ток провести такой диалог со стороны 
исполнительной власти не предпринима-
лось.

Депутаты Верховного Совета 
Республики Беларусь 13-го созыва, под-
держивая усилия Европейского Союза, 
Европарламента, Совета Европы, ОБСЕ, 
парламентов ряда государств, в очередной 
раз со всей ответственностью заявляют, 
что готовы обсудить с исполнительной 
властью пути выхода из политического 
кризиса в целях избежания противосто-
яния в обществе, создания условий для 
укрепления демократии и соблюдения прав 
человека в республике.

Отсутствие реальных шагов со сто-
роны А.Лукашенко по реализации своих 
обещаний свидетельствует о двойных 
стандартах белорусских официальных лиц, 
стремлении ввести в заблуждение между-
народную общественность. Конкретным 
примером такого подхода является под-
готовленный президентом проект зако-
на Республики Беларусь «О толковании 
части первой статьи 143 Конституции 
Республики Беларусь», в котором предусма-
тривается, что «полномочия депутатов 
Верховного Совета Республики Беларусь 
13-го созыва, не вошедших в состав Палаты 
представителей Национального собрания 
Республики Беларусь, считать прекращен-
ными». Если т.н. Палата представителей в 
этой связи примет данный закон, то возни-
кает вопрос: «С кем же собирается начать 
диалог исполнительная власть?»

Мы еще раз заявляем, что готовы неза-
медлительно сесть с президентом и прави-
тельством за стол переговоров.

2 мая 1997 года, г.Минск.

16 июля Президиум Верховного Совета 
делает по поводу переговоров еще одно 
заявление.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Президиума Верховного Совета 

Республики Беларусь
В связи с начавшимися переговора-

ми между президентом и Верховным 
Советом при посредничестве Совета 
Европы и Евросоюза по совершенствова-
нию Конституции Республики Беларусь 
1994 года Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь считает необходи-
мым заявить следующее.

До настоящего времени в Беларуси про-
должается преследование граждан по поли-
тическим мотивам, идут судебные процес-
сы, в том числе и заочные, над участника-
ми мирных общественных акций.

По-прежнему закрыт доступ депу-
татам Верховного Совета Республики 
Беларусь, представителям политических 
партий и других общественных объедине-
ний к государственным средствам массо-
вой информации. Ряд изданий, не разделя-
ющих официальную точку зрения, вынуж-
дены печататься за границей. Без вся-
ких оснований лишаются аккредитации 
журналисты. Приняты в первом чтении 
изменения и дополнения в Закон о печа-
ти, которые вводят еще более жесткий 
государственный контроль над деятель-
ностью средств массовой информации и 
журналистов.

Президентские структуры открыто 
посягают на имущество, принадлежащее 
творческим и профессиональным союзам, 
политическим партиям, другим обще-
ственным объединениям.

Власти чинят необоснованные препят-
ствия деятельности неправительствен-
ных организаций, затрудняют поступле-
ние гуманитарной помощи. Более полугода 
министерство юстиции отказывается 
зарегистрировать Белорусский конгресс 
демократических профсоюзов.

Международная практика свидетель-
ствует о том, что во время перегово-
ров Стороны сознательно предпринима-
ют усилия по нормализации взаимоот-
ношений. Поэтому Президиум Верховного 
Совета Республики Беларусь требует от 
президентской стороны предпринять кон-
кретные шаги по устранению допущен-
ных нарушений законности, отменить 
судебные решения по административным 
делам, принятым на основании декрета 
Президента Республики Беларусь №5 от 
5 марта 1997 года, обеспечения доступа 
оппозиционных сил к средствам массовой 
информации и создания надлежащих усло-
вий для деятельности Верховного Совета 
Республики Беларусь 13-го созыва.

Председатель Верховного Совета 
Республики Беларусь С.Шарецкий

16 июля 1997 года, г.Минск.

Однако достичь какого-либо ком-
промисса между властями и Верховным 
Советом не удалось.

ПРЕСС-РЕЛИЗ
18 июля 1997 года делегация 

Европейского Союза на трехсторонних 
переговорах в Минске сделала следующее 
заявление:

15, 16 и 17 июля 1997 года в Минске 
состоялось очередное заседание трехсто-
ронней рабочей группы по Конституции 
Беларуси.

Была продолжена работа по согласо-
ванию процедурных правил. К сожалению, 
достичь согласия по объему задач рабочей 
группы пока не удалось. Таким образом, 
основную работу пришлось снова отло-
жить.

Рабочая группа возобновит работу 29 
и 30 июля 1997 года, для того чтобы окон-
чательно согласовать правила процедуры 
и приступить к работе по существу. По 
согласованию сторон следующая встреча 
рабочей группы назначена на 9 сентября 
1997 года.

Делегация Европейского Союза высту-
пает за то, чтобы рабочая группа при-
ступила к исполнению своей задачи без 
дальнейшей задержки.

Посольство Великобритании.
Минск
18 июля 1997 года.

Не удалось достичь компромисса 
и в последующем. Переговоры закончи-
лись ничем. Одновременно продолжа-
лось наступление властей на гражданское 
общество, особенно безжалостно рас-
правлялись с журналистами. Президиум 
Верховного Совета делает очередное заяв-
ление.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Президиума Верховного Совета 

Республики Беларусь
В суверенной Беларуси борьба правя-

щего режима с прессой вступила в новую 
фазу. За выполнение журналистами своих 
профессиональных обязанностей и стрем-
ление объективно освещать ситуацию в 
Республике Беларусь их задерживают, изби-
вают, устраивают над ними судилища. При 
этом власти совершенно не считаются с 
Конституцией и законами, демонстриру-
ют пренебрежение к общепринятым нормам 
международного права, открыто нарушают 
права и свободы граждан.

Жертвами правящего в Беларуси 
режима помимо корреспондента НТВ 
А.Ступникова в последнее время ста-
ли сотрудники белорусского бюро ОРТ 
П.Шеремет, Д.Завадский, Я.Овчинников, 
а также журналисты А.Маховский, 
Д.Бондаренко, В.Мацкевич, В.Шлапак, 
И.Студинская, И.Халип, В.Бабарыко, 
Л.Маслюкова, О.Томашевская, И.Чертков, 
Л.Канфер, В.Андронов, О.Бебенин, 
В.Миндлин, В.Щукин.

Судебные процессы над журналиста-
ми, которые выразили свою солидарность 
с коллегами из ОРТ, свидетельствуют 
о том, что акции протеста в Беларуси 
охватывают все новые слои населения. 
Создается впечатление, что следующими 
участниками массовых акций будут судьи 
и работники правоохранительных орга-
нов, которых заставляют расправляться 
с противниками режима.

Президиум Верховного Совета 
Республики Беларусь обращается к руково-
дителям государств и парламентов мира с 
просьбой выразить свое отношение к про-
исходящему в Беларуси и содействовать 
всеми доступными методами восстановле-
нию законности, демократии и прав чело-
века в Республике Беларусь.

Председатель Верховного Совета 
Республики Беларусь С.Шарецкий

1 августа 1997 года, г.Минск.

22 января 1997 года на заседании 
президиума Верховного Совета депу-
тат В.И.Гончар предложил создать 
Специальную комиссию Верховного Совета 
Республики Беларусь по правовой оцен-
ке нарушений Президентом Республики 
Беларусь А.Лукашенко Конституции (1994 
г.) и законов Республики Беларусь.

29 января 1997 года на собрании 
депутатов Верховного Совета было при-
нято решение создать Специальную 
комиссию по правовой оценке наруше-
ний Президентом Республики Беларусь 
А.Лукашенко Конституции и законов 
Республики Беларусь. Председателем 
комиссии избрали В.И.Гончара.

14 октября 1997 года собрание депу-
татов Верховного Совета заслушивает 
доклад В.И.Гончара и делает Политическое 
заявление Верховного Совета Республики 
Беларусь 13-го созыва, в котором конста-
тируются многочисленные факты антикон-
ституционной деятельности А. Лукашенко, 
в том числе 156 незаконных указов и рас-
поряжений, и заявляется о наличии в 
действиях президента признаков престу-
пления, предусмотренных частью второй 
статьи 61’ Уголовного кодекса Республики 
Беларусь и невозможности исполнения 
Президентом своих обязанностей.

Специальной комиссии было предло-
жено продолжить работу. Через какое-то 
время после этого собрания был арестован 
депутат А.Климов, перед этим был аресто-
ван депутат В.Кудимов.

Всем депутатам было роздано 
«Заключение Cпециальной комиссии по 
правовой оценке нарушений Президентом 
Республики Беларусь А.Лукашенко 
Конституции и законов Республики 
Беларусь» в виде брошюры, где были 
подробно рассмотрены все факты допу-
щенных нарушений законов страны и 
Конституции.

Виктор Гончар на моем экземпляре 
сделал надпись: «Шлындикову Василию 
Михайловичу. Импичмент неизбежен. 23 
сентября 1997 года. В.И.Гончар». Он был 
убежден, что человек, который так прене-
брежительно нарушает законы страны, не 
должен ею управлять.

(Продолжение следует.)

Василий ШЛ НДИКОВ
 мЕмУАРы ГРОмКОЕ дЕлО

Р ПР СІІ
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Супольная заява 
праваабарончых 

арганізацый Беларусі  
аб прызнанні  

15 новых палітвязняў

Написал ли Вячеслав 
Бурский прошение  
о помиловании?

кс-гендиректор холдинга «Бел М », доктор технических наук 
ла  Бур  ждет, когда к нему применят амнистию.

Все его жалобы на приговор остались без удовлетворения.
Как уже сообщала «Народная Воля», Бурский приговорен 

к 5 годам лишения свободы в колонии усиленного режима.  
За взятки. му  года.

Экс-гендиректор «БелОМО» отбы-
вает наказание в Бобруйской испра-
вительной колонии. Некоторое вре-
мя Вячеслав Бурский находился под 
домашним арестом, а после приговора 
прямо в зале суда на него надели наруч-
ники. Бурского этапировали в Жодино, 
а уже оттуда, когда приговор вступил в 
законную силу, перевели в Бобруйск.

Год наказания Бурскому уже отми-
нусовали – к нему применили амни-
стию. Теперь, как говорят юристы, 
весной следующего года он может 
писать прошение о помиловании. 
Планировалось, что Бурский пойдет 
на этот шаг этой осенью, однако, все 
подсчитав, решили, что нужно обо-

ждать до весны – дело в том, что про-
шение о помиловании подается, если 
отбыта половина срока.

На условия в колонии Вячеслав 
Бурский по-прежнему не жалуется. 
Недавно его навещал адвокат.

«Немного прихворал, но выздоро-
вел, – рассказал он «Народной Воле». 
– Коллектив нормальный. Конечно, 
скучновато ему там, он на работу не 
ходит – возраст уже у него все-таки 
почтенный. Выписывает газеты, смо-
трит передачи по телевизору, советы 
молодежи дает – к нему прислушива-
ются! Бурский настроен оптимистич-
но, духом не падает».

Марина КОКТЫШ.

У сувязі з інфармацыяй аб узяцці 
пад варту і прад’яўленні абвінавачанняў 
па артыкуле 293 Крымінальнага кодэк-
са (“Масавыя беспарадкі”) Аляксандру 
Цярэшку, Ірыне Шчаснай, Руслану 
Парфёнаву, Дзянісу Жуку, а такса-
ма па арт.342 Крымінальнага кодэкса 
(“Групавыя дзеянні, якія груба пару-
шаюць грамадскі парадак”) Сяргею 
Ярашэвічу, Алегу Корбану, Дзмітрыю 
Карабейніку, Рыгору Саладоўнікаву, 
Арцёму Вінакурава, Івану 
Андрушойцю (абвінавачаны яшчэ па 
ч.2 арт.349 КК), Аляксею Санчуку, 
Ігару Повараву, Яўгену Юшкевічу, 
Таццяне Якельчык, Уладзіславу 
Марціновічу, яшчэ раз пацвярджаючы 
пазіцыю, выкладзеную ў сумеснай зая-
ве праваабарончай супольнасці ад 10 
жніўня 2020 года, адзначаем наступнае:

Свабода мірных сходаў гарантава-
на артыкулам 21 Міжнароднага Пакта 
аб грамадзянскіх і палітычных пра-
вах. Дадзеная свабода не падлягае 
ніякім абмежаванням, акрамя тых, 
што ўстаноўлены законам і неабход-
ны ў дэмакратычных краінах у мэтах 
нацыянальнай і грамадскай бяспекі, 
грамадскага парадку, аховы здароўя і 
маральнасці насельніцтва ці абароны 
правоў і свабод іншых асоб.

Выступленні грамадзян насілі 
стыхійны, самаарганізаваны характар 
і былі выкліканы недаверам да вынікаў 
выбараў Прэзідэнта Рэспублікі 
Беларусь, якія адбыліся 9 жніўня 
2020 года і праходзілі са шматлікімі 
парушэннямі і фальсфікацыямі, не былі 
прызнаны міжнароднай супольнасцю 
як дэмакратычныя, справядлівыя і сва-
бодныя.

Сходы грамадзян насілі мірны 
характар і не ўяўлялі пагрозы ні нацы-
янальнай, ні грамадскай бяспецы. 
Нягледзячы на гэта дэманстранты былі 
атакаваны спецпадраздзяленнямі МУС 
з непрапарцыянальным прымяненнем 
фізічнай сілы, спецсродкаў і зброі.

Упершыню ў гісторыі Беларусі ў 
дачыненні да мірных дэманстрантаў 
былі ўжыты гумовыя кулі і вада-
мёты. Асабліва вялікая колькасць 
пашкоджанняў была атрымана ад 
выкарыстання шумавых гранат.

У сваёй заяве ад 10 жніўня 2020 года 
беларуская праваабарончая суполь-
насць асудзіла дзеянні праваахоўных 
органаў і ўсклала ўсю адказнасць за 
тое, што адбылося 9 і 10 жніўня, на 
ўлады Рэспублікі Беларусь.

Таксама лічым неабходным 
адзначыць, што дэманстрантамі 
не здзяйсняліся дзеянні, якія 
ахопліваюцца дыспазіцыяй арты-

кула 293 КК і адпаведна не могуць 
кваліфікавацца як масавыя беспарадкі. 
Удзельнікі пратэстаў не здзяйснялі 
падпалаў, пагромаў, не знішчалі 
маёмасць і не аказвалі ўзброенага 
супраціву праваахоўным органам.

Асобныя выпадкі гвалтоўных 
дзеянняў у дачыненні да супрацоўнікаў 
міліцыі з боку дэманстрантаў патрабу-
юць асобнай прававой кваліфікацыі з 
улікам кантэксту і абставін ужывання 
гвалту, у тым ліку ў кантэксце самаа-
бароны ад заведама непрапарцыяналь-
ных дзеянняў супрацоўнікаў міліцыі.

Таксама адзначаем, што 
кваліфікацыя дзеянняў Івана 
Андрушойця па ч.2 арт.349 КК (несанк-
цыянаваны доступ да камп’ютарнай 
інфармацыі), згодна з дзеючым 
заканадаўствам, не можа з’яўляцца 
падставай для абрання меры стрыман-
ня ў выглядзе ўтрымання пад вартай 
нават пры наяўнасці гэтага складу зла-
чынства ў яго дзеяннях.

Мы ацэньваем пераслед 
Аляксандра Цярэшкі, Ірыны Шчаснай, 
Руслана Парфёнава, Дзяніса Жука, 
Сяргея Ярашэвіча, Алега Корбана, 
Дзмітрыя Карабейніка, Рыгора 
Саладоўнікава, Арцёма Вінакурава, 
Івана Андрушойця, Аляксея Санчука, 
Ігара Поварава, Яўгена Юшкевіча, 
Таццяны Якельчык, Уладзіслава 
Марціновіча, якія былі абвінавачаны 
па арт.293 КК (“Масавыя беспарадкі”) 
і па арт.342 КК (“Групавыя дзенянні, 
якія груба парушаюць грамадскі пара-
дак”), як палітычна матываваны перас-
лед у сувязі з рэалізацыяй імі права 
на свабоду мірных сходаў і выказван-
не свайго меркавання адносна абвеш-
чаных вынікаў выбараў Прэзідэнта 
Рэспублікі Беларусь і прызнаём іх 
палітычнымі зняволенымі.

У сувязі з гэтым мы патрабуем ад 
улад Беларусі:

1. Неадкладна вызваліць з-пад 
варты палітвязняў Аляксандра 
Цярэшку, Ірыну Шчасную, Руслана 
Парфёнава, Дзяніса Жука, Сяргея 
Ярашэвіча, Алега Корбана, Дзмітрыя 
Карабейніка, Рыгора Саладоўнікава, 
Арцёма Вінакурава, Івана 
Андрушойця, Аляксея Санчука, Ігара 
Поварава, Яўгена Юшкевіча, Таццяну 
Якельчык, Уладзіслава Марціновіча і 
спыніць іх крымінальны пераслед.

2. Неадкладна вызваліць усіх 
палітычных зняволеных, а такса-
ма грамадзян, затрыманых у сувязі 
з рэалізацыяй права на свабоду 
мірных сходаў у поствыбарны перы-
яд і спыніць палітычныя рэпрэсіі ў 
дачыненні да грамадзян краіны.
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ПРИЯтНОГО АППЕтИтА

КУлУАРы

У Анны Шаркуновой – 
коронавирус

Певица сожалеет, что не носила маску и перчатки. 
Но говорит, что уже вышла из пике болезни.

«Пульс в покое больше не 120, а 95, – рассказала артистка 
своим подписчикам в «Инстаграме». – Первый раз поела за 
неделю... Это хороший знак! Мне еще долго предстоит вос-
станавливать легкие и пока петь трудно... Буду слушать, как 
вы поете.

Берегите себя, в общем!»

Наталья Тамело  
не может не петь

Заслуженная артистка еспублики Беларусь, 
несмотря на пневмонию, должна была ухаживать  

за своими близкими – от ковида слегла вся семья.

По больничному Наталья Тамело болела три недели, вра-
чи вначале думали, что это обычное ОРВИ, однако тест на 
коронавирус дал положительный результат, а компьютерная 
томография показала поражение легких.

Сейчас певица восстанавливается всеми силами. И, несмо-
тря ни на что, поет!

«Если не петь, то не жить», – говорит она.

Наталья Бордиловская 
после ковида попала  

в больницу
Вирус дал осложнение на сердце, и некоторое 

время телеведущая провела в отделении 
кардиологии.

Наталья рекомендует: если вы переболели коронавирусом 
и вам закрыли больничный, не спешите с места в карьер сра-
зу из болезни бросаться в кипучую деятельность и рабочую 
активность, ибо могут быть последствия. И доктора говорят, 
что при коронавирусе могут быть разные сердечно-сосуди-
стые «сюрпризы».

«Долечивайтесь обязательно стопроцентно и, даже прой-
дя лечение успешно, отводите время на реабилитацию, вхо-
дите в привычный ритм постепенно! COVID беспечности не 
прощает!» – говорит телеведущая.

Олег Белоконев  
не верит в чудеса  
с коронавирусом

Председатель постоянной комиссии по 
национальной безопасности Палаты 

представителей генерал лег Белоконев попал в 
госпиталь с положительным тестом на 
коронавирус и двусторонней ковидной 

пневмонией.
«Меня не миновало, и семью тоже, – рассказал Олег 

Александрович по видео из госпиталя. Он, можно сказать, 
вел в «Инстаграме» прямые включения из своей палаты в 
госпитале. – Двусторонняя ковидная пневмония, лечимся, вос-
станавливаем здоровье. Надеюсь, скоро вернемся к нормальной 
жизни».

Пост Белоконева о болезни собрал немало откликов с 
пожеланиями здоровья, он даже со смехом удивился: «Люди 
подписаны на меня разные, с очень разными политическими 
взглядами, и никто не написал: «Чтоб ты сдох!» Это радует».

Генерал тщательно выполнял все назначения врачей.
«Это раньше со стороны можно было смеяться и шутить 

над этим вирусом, а тут у меня через две стенки реанимация, 
и мне каждый раз об этом напоминают. Лучше туда не попа-

дать, поэтому сразу очень добросовестно выполняешь все, 
что тебе говорят.

Врачи в палату входят в скафандрах, такое впечатление, 
что они прилетели с МКС и вышли в открытый космос специ-
ально, чтобы посетить и тебя. Я очень благодарен всему мед-
персоналу: и врачам, и медсестрам, и дежурным докторам – за 
хорошее и позитивное отношение. Понимаю, как им тяжело в 
этих скафандрах!

Всем желаю здоровья! Не дай Бог попадать с этой заразой, 
ну а если уж попали, то желаю, чтобы болезнь проходила в лег-
кой форме. Не надо заниматься самолечением и ждать чуда! 
Чуда не случится, а вот неприятности можно поймать».

Цифры растут!
Как сообщил вчера официальный телеграм-канал 

Министерства здравоохранения, за сутки в Беларуси заре-
гистрировано 1878 пациентов с COVID-19, выписаны 2435 
пациентов.

За весь период распространения инфекции на территории 
страны умерли 1207 пациентов с выявленной коронавирусной 
инфекцией.

За минувшие сутки выполнено 31.756 тестов. Всего в стра-
не проведено 3.430.515 тестов.

В Германии больничные 
выдают по телефону

Получение отпусков по болезни посредством телефон-
ных звонков может стать привычным делом в Германии. 
Федеральный объединенный комитет по здравоохранению на 
три месяца продлил действие специального постановления, 
разрешающего дистанционную выдачу. Теперь обращаться 
за такими документами люди смогут до 31 марта 2021 года.

Причина такого решения – стабильно высокие показатели 
инфицирования COVID-19 по всей Германии. А телефонные 
консультации призваны облегчить работу врачей и снизить 
риск заражения в медицинской среде.

Звонить своему терапевту для получения больничного мож-
но при наличии даже легких симптомов ОРВИ. Врачу нужно 
подробно описать свое состояние. В этом случае лучше даже 
пользоваться видеосвязью, чтобы специалист видел: либо нали-
цо простуда, либо – «странные симптомы», которые можно при-
нять за коронавирус. Таким образом заболевший может полу-
чить больничный на семь дней. Если за это время симптомы не 
исчезнут, документ можно продлить еще на неделю.

В Беларуси больничный при подтвержденном корона-
вирусе дают на две недели. Ну а дальше доктора смотрят по 
ситуации и состоянию здоровья пациента.

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

Віктар Бабарыка  
пачаў знаёміцца  
з матэрыяламі 

справы
го адвакат Дзмітрый аеўскі распавёў, 

як гэта адбываецца, на сваіх старонках 
у сацсетках. Праўда, зрабіў агаворку  
пост аб рэальных падзеях для тых,  

у каго ёсць пачуццё гумару.

Мікалай СТАТКЕВІЧ, 
палітзняволены:

– вабодалюбівы, салідарны і мужны 
народ Беларусі  

больш не загоняць у стойла.

Тот еще фрукт: польза и вред помело
амый большой и таинственный из всех цитрусовых – разбираем помело по долькам.

Игорь Сергеенко 
выздоровел?

Сучасны мастацкі тэатр не можа паказваць спектаклі
 просіць гледачоў не вяртаць квіткі.

Лучшее время для покуп-
ки помело – период с ноя-
бря по март. То есть пря-
мо сейчас! Промахнуться с 
выбором спелого фрукта в 
этот период сложно – блед-
но-зеленые или желтоватые 
фрукты, твердые и тяже-
лые, практически всег-
да оказываются сочными. 
Внимательно посмотрите на 
кожуру: «пустые» плоды с 
тусклым цветом и мягкие на 
ощупь, скорее всего, безна-
дежно переспели. Приятно, 
что помело – «терпеливый» 
фрукт-долгожитель, кото-
рый может храниться в 
холодильнике до полутора 
недель.

Чем полезен помело?
Помело до неприличия 

низкокалорийный – около 40 

(!) калорий на 100 граммов. 
Грех не воспользоваться этим 
приятным свойством цитруса 
и не сделать его полноцен-
ным ингредиентом легких 
блюд. Например, фруктовый 
десерт с яблоками, помело и 
грушей, заправленный клено-
вым сиропом или медом. Или 
салат из креветок и помело 
Bliss: вам понадобятся кусоч-
ки спелого фрукта, очищен-
ные морепродукты, два кури-
ных яйца, сливочный сыр, 
укроп, чеснок и соль.

Небольшое количе-
ство калорий, но при этом 
масса полезных свойств! 
Внушительный цитрус – кла-
дезь бета-каротина (читай 
– замедляет процессы ста-
рения) и множества мине-
ралов: кальция (для зубов и 
костей), железа (для хранения 
и транспортировки кислоро-

да), магния (поддерживает 
иммунную систему), фосфора 
(для синтеза энергии), калия 
(принимает участие в пере-
даче нервных импульсов) и 
меди (для построения белков 
и ферментов).

Один помело содержит 
371% суточной нормы вита-
мина С – мощного природ-
ного водорастворимого анти-
оксиданта, который помогает 
организму развить устой-
чивость к инфекционным 
заболеваниям и устраняет из 
организма раковые свобод-
ные радикалы.

Помело полезен для про-
филактики тромбоза, помога-
ет снизить холестерин и дав-
ление. В целом фрукт очень 
полезен для людей с сердеч-
но-сосудистыми заболевани-
ями и диабетом. Помело раз-
гоняет метаболизм и помога-

ет при запорах.
Смело включать помело 

в рацион можно и во вре-
мя беременности. Это опти-
мальный источник фолиевой 
кислоты, которая участву-
ет в синтезе ДНК, передаче 
наследственных особенно-
стей и имеет большое значе-
ние для формирования голов-
ного мозга будущего малыша.

Помело регулирует арте-
риальное давление, улучшает 
работу пищеварения и серд-
ца, повышает работоспособ-
ность и концентрацию. Его 
преимущество перед осталь-
ными цитрусовыми – опти-
мальное количество лимон-
ной кислоты: достаточное, 
чтобы стимулировать обнов-
ление клеток и способство-
вать выделению токсичных 
веществ, но при этом не вре-
дить зубам и желудку.

Не сочетать с приемом 
лекарств!

А вот если вы принима-
ете медикаменты, то помело 
может сыграть с вами злую 
шутку. Некоторые цитрусо-
вые мешают нормальному 
усвоению лекарств, уменьшая 
всасывание или усиливая их 
действие.

Даже с самыми полезными 
фруктами нужно знать меру. 
Не переборщите! Помеловая 
диета может привести не 
только к плоскому животу, 
но и к изжоге. Составляйте 
меню грамотно. Например, 
на ужин можно приготовить 
салат «Изысканный». Вам 
понадобятся отварное кури-
ное филе, немного орешков 
кешью, один помело, листья 
салата, твердый сыр, соль, 
перец и оливковое масло для 

заправки. Вкусно, и ни грам-
ма жира на бедрах!

Правда, лучше всего есть 
помело до 16.00, так цитрусо-
вые в принципе лучше усва-
иваются.

Можно ли есть кожуру 
помело?

Кожуру помело можно 
добавлять в чай, готовить из 
нее цукаты и варенье. В сыром 
виде кожуру помело не едят.

Какого цвета должен быть 
помело?

Выбирая помело, обрати-
те внимание на его цвет: он 
может быть желтым, желто-
оранжевым и даже с бледно-
зеленым оттенком. Оттенок 
зависит от сорта фрукта и 
страны произрастания.

З ЗА КРАтАЎ

В ч е р а  г л а в у 
Администрации президен-
та Игоря Сергеенко круп-
ным планом показали на 
совещании у А.Лукашенко, 
посвященном экономиче-
ским вопросам. Он сидел 
между премьер-министром 
Романом Головченко и 
его первым заместителем 
Николаем Снопковым. 
Несколько раз камера виде-
ооператора будто специаль-

но сделала фокус именно на 
Сергеенко: мол, смотрите – 
жив и здоров!

Напомним, что пару 
недель назад в интернете поя-
вилась аудиозапись разговора, 
в которой была информация 
о том, что Сергеенко якобы 
тяжело болеет коронавиру-
сом и находится на аппарате 
искусственной вентиляции 
легких. 

Марина КОКТЫШ.

Выву чаць сваю 
крымінальную справу экс-банкір 
пачаў у мінулы панядзелак.

«Фатаграфаваць нель-
га – перапісваем, – расказвае 
Дзмітрый Лаеўскі. – Аб’ём 
вялікі, і гэта вельмі працаёмка. 
Душна, нязручна і ў пастаяннай 
прысутнасці (правільней ска-
заць “у акружэнні”) некалькіх 
супрацоўнікаў, якія пільна сочаць 
за кожным нашым рухам.

У пятніцу 4 снежня руціну 

дня разрэдзіў вясёлы эпізод. 
Вялікі стос з дзясяткаў тамоў 
крымінальнай справы, складзе-
ных на адным са сталоў, доўга 
збіраўся з думкамі, узважва-
ючы магчымыя наступствы, і 
яўна без узгаднення з аўтарамі 
нарэшце вырашыў раптам рас-
сыпацца са стала ў розныя 
бакі. «Пачала развальвацца да 
суда», – узгадаўся афарызм. 
Сімвалічна, дарэчы».

аліна Р Т.

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

вЧЕРА

ПАРАллЕлИ

«Мы не можам паказваць 
спектаклі без гастрольнага пас-
ведчання на кожны спектакль, 
зацверджанага Упраўленнем куль-
туры Мінгарвыканкама. А іх нам 
не падпісваюць ужо 2 месяцы. Мы 
пяць разоў падавалі заяўкі, але ўсякі 
раз знаходзіцца нагода для адмо-
вы, – гаворыць адміністрацыя тэа-

тра. – У выніку ў лістападзе мы 
паказалі толькі адзін спектакль з сямі 
заяўленых. На снежань адказу пакуль 
няма, хаця адміністратар удаклад-
няе гэту інфармацыю па два разы на 
дзень – раніцай і ўвечары.

Сучасны мастацкі тэатр ужо 15 
гадоў з моманту свайго адкрыцця 
існуе без дзяржаўнай падтрымкі. 

Мы – недзяржаўны тэатр, мы не 
фінансуемся ні Міністэрствам куль-
туры, ні нейкімі іншымі дзяржаўнымі 
і недзяржаўнымі структурамі, 
фондамі і арганізацыямі. Для нашага 
тэатра надыходзяць няпростыя часы. 
Усе гэтыя гады мы выжывалі толькі 
за кошт сваёй дзейнасці, за кошт сваіх 
гледачоў і набытых імі квіткоў. На 

нейкі час наша дзейнасць спыняец-
ца па незалежных ад нас прычынах. 
Мы спадзяёмся, што знойдуцца раз-
умныя людзі і змогуць патлумачыць, 
за што і чаму нам забараняюць пра-
цаваць. Ці хутка мы вернемся і калі 
пачнём паказваць спектаклі? Пакуль 
гэта пытанне застаецца адкрытым.

У сувязі з гэтым мы звяртаем-

ся да нашых гледачоў с просьбай: 
калі вы можаце зараз не вяртаць 
квіткі на нашы спектаклі і проста 
адкласці наведванне нашага тэатра да 
аднаўлення яго работы, будзем вам 
удзячны.

Вашы квіткі будуць сапраўдныя 
на спектаклі да снежня 2021 года».

Аліна ВЕТРАВА.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
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Падпісныя індэксы:
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i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
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http://www.nv-online.info 

ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.

Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

ЗЕмлЯКИ ШАШКІ

Рашаем самастойна
Прапануем самастойна знайсці выйгрыш белых у 

наступных кампазіцыях-100 нашых пастаянных аўтараў.
№№1–5 прапануе Іван Наўроцкі.

№1 (гл.дыяграму) Белыя: 
14, 15, 19, 20, 23, 33, 45 (7).

Чорныя: 8, 12, 25, 35, 38, 
42, 43 (7).

№2 Белыя: 19, 20, 23, 28, 
30, 32, 33, 41 (8).

Чорныя: 2, 7, 17, 21, 37, 
39, 42, 44 (8).

№3 Белыя: 16, 21, 23, 24, 
27, 29, 31, 33 (8).

Чорныя: 7, 12, 13, 15, 18, 
22, 40, 41 (8).

№4 Белыя: 23, 24, 25, 27, 28, 29, 33, 40, 49 (9).
Чорныя: 9, 12, 13, 26, 34, 38, 41, 42, 45 (9).
№5 Белыя: 11, 12, 16, 17, 22, 24, 29, 33, 45 (9).
Чорныя: 1, 6, 13, 15, 28, 38, 39, 42, 44 (9).
Аўтар наступных твораў – украінскі кампазітар Валерый 

Кручкоў.
№6 Белыя: 17, 19, 27, 28, 29, 34 (6).
Чорныя: 8, 12, 18, 40, 44, 45 (6).
№7 Белыя: 17, 19, 37, 38, 39, 42, 49 (7).
Чорныя: 8, 10, 16, 18, 27, 28, 40 (7).
№8 Белыя: 12, 27, 28, 37, 39, 41, 43, 45 (8).
Чорныя: 1, 9, 20, 26, 30, 33, 34, 40 (8).

Незвычайны твор
Прапануем вашай увазе праблему вядучага рубрыкі. Яе 

асаблівасць у тым, што яна мае два кампазіцыйныя рашэнні. 
Другое рашэнне ў кампазіцыі правіламі не дазваляецца, але 
другое рашэнне, якое адпавядае правілам, бывае вельмі рэдка.

Белыя: 17, 19, 20, 30, 31, 39, 42 (7).
Чорныя: 7, 8, 9, 18, 26, 29, 32 (7).
34, 14, 12, 13, 3 x. Або – 12, 14, 13, 3, 2 х. 
Прапануем дасылаць такія творы для нашай рубрыкі.

Кампазіцыі-64
На 64-клетачнай дошцы прапануем творы Ншана 

Алывердзяна з Ерэвана. Некаторыя з іх падаюцца ў нязначнай 
апрацоўцы вядучага рубрыкі. Іх таксама рашыце самастойна. 
У наступным выпуску плануецца новы бліц-конкурс.

№9 Белыя: с3, d4, b6, d6, h6, c7 (6).
Чорныя: f2, h2, g3, f4, 

g5, a7 (6).
№10 Белыя: d2, g3, f4, 

d6, c7 (5).
Чорныя: b2, h2, b4, d4, 

e5, h6 (6).
№11 Белыя: c3, b4, e5, 

g5, f6, e7 (6).
№12 (гл.дыяграму) 

Белыя: c1, e1, d2, 
Чорныя: f2, a3, e3, h4, 

a5 (5).
№12 Белыя: c1, e1, d2, f2, e3, g3, h6 (7).
Чорныя: h2, f4, c5, e5, g5, b6, f8, h8 (8).

Супаставім рашэнні
“Народная Воля” за 25 верасня 2020 года.
№3 – d2, h4, f6, h8(h2), f4, a7 x. 
№4 – e5, f6, e7, c3, e3, g7, (f4), f8(e3), eh6(f2), g3, f4 x. 
№5 – ab4, d2, gf4, f4, d8, e7, a3 x. 
№6 – hg3, g3, c7, c7, c3, c5, g7, d8 x.
Cвае адказы даслалі: Аляксандра Камінская (Вілейка), 

Эдуард Дамброўскі, Віталь Варушыла, Іван Наўроцкі 
(Мінск), Уладзімір Бандарык (в. Лугавая Слабада Мінскага 
раёна), Леанід Жыхар, Фёдар Карпей (Мядзел), Ігар 
Ананіч (Гродна), Сяргей Бурко (Орша). Дзякуем за лісты і 
спадзяёмся на вашу далейшую актыўнасць.

Свае лісты дасылайце на адрас: 220030 Мінск, вул.Энгельса, 34а, 
“Шашкі” – або на электронны адрас рэдакцыі: shulga.checkers@gmail.com.

Віктар Ш Л А, мі народны ма стар спорту.

Она автор более 50 духов, сре-
ди которых современная классика 
– Lancome Tresor, Yves Saint Laurent 
Paris и Yves Saint Laurent Yvresse, 
Calvin Klein Eternity, Karl Lagerfeld 
Sun Moon Stars, Laura Biagotti Sotto 
Voce, Еlizabeth Taylor Diamonds and 
Rubies. Среди ее последних духов 
– Neblina от Yves Rocher, которая 
вошла в десятку самых интересных 
новинок года. Эту женщину зовут 
София Гройсман, она вице-президент 
компании International Flavors and 
Fragrances (IFF).

Но много лет назад София Ходош, 
испытывая послевоенные лишения в 
Белорусской ССР, даже мечтать не 
могла об умопомрачительном успехе.

Неожиданное признание
София родилась 8 марта 1945 

года в еврейской семье в советском 
городке Любча (Беларусь). Ее роди-
тели познакомились во время вой-
ны в партизанском отряде в лесах 
Беларуси. До 15 лет она вместе с 
родителями и с сестрой прожива-
ла в Советском Союзе, послевоенная 
жизнь в котором была очень непро-
стой, что закалило характер Софии.

В 1960 году семья эмигрирова-
ла в Польшу, а в 1965-м – в США. 
Получив образование химика, София 
мечтала устроиться на работу, что-
бы обеспечить себя и родителей. И 
хотя о парфюмерной деятельности 
она тогда не думала, но так случи-
лось, что ее первые шаги на трудовом 
поприще начались в качестве асси-
стента у Элли Фокс в IFF.

Как любой химик или физик, 
София любила ставить эксперимен-
ты, поэтому иногда из чистого любо-
пытства пробовала составлять свои 
композиции. Эти эксперименты ока-
зались настолько удачными, что на 
девушку обратил внимание извест-
ный парфюмер Эрнст Шифтан, и для 
духов Paris от Yves Saint Laurent был 
выбран именно аромат, созданный 
Софией.

“Когда я начала создавать 
аккорды, я стремилась к простоте. 
Это очень впечатлило моего кура-
тора Эрнеста Шифтана. Формулы 
того времени строились на сотнях 
ингредиентов, прежде всего пото-
му, что субкомпоненты использо-
вались очень широко. Например, 
субкомпонент розы насчитывает 
в себе 100 ингредиентов. Формула 
может содержать несколько таких 
субкомпонентов, представляющих 
различные ноты – розу, жасмин, 
флердоранж и т.д. Тем не менее я 
подумала: почему роза должна быть 
такой сложной? Я стала стремить-
ся “упростить” розу… 

Я обычно создаю главный аккорд 
из 4–7 ингредиентов, которые переда-
ют суть. Это ядро, вокруг которого 
я строю аромат. Это как рисовать 
цветок – сначала вы рисуете середин-

ку, а потом добавляете лепестки”, 
– рассказывала Гройсман.

В тот период компанией IFF руко-
водила Жозефина Катапано, у кото-
рой так же, как и у Софии, не было 
образования парфюмера, но были 
необыкновенно тонкое обоняние и 
интуиция, что помогло ей создавать 
парфюмерные шедевры. Именно она 
оказала большое влияние на Софию. 
Протекция Жозефины Катапано и 
трудолюбие Софии помогли ей стать 
одним из парфюмеров IFF.

А вскоре об ее успехах заговори-
ли, и София Гройсман была награж-
дена Cosmetics Executive Achieve 
Award – наградой за выдающиеся 
успехи в парфюмерии.

В дальнейшем София Гройсман, 
заслужившая признание своих 
коллег, стала вице-президентом 
International Flavors & Fragrances.

Собственный стиль и 
оглушительный успех

Она выработала свой собствен-
ный стиль парфюмера, который 
заключается в формировании глав-
ного акцента аромата духов, состо-
ящего из нескольких компонентов. 
Она предпочитает, чтобы запах раз-
вивался постепенно, однако фоно-
вая нота должна быть слышна уже 
в самом начале. В заключительных 
нотах аккорда слышен характер 
духов. Обычно в этом аккорде София 
выделяет несколько ключевых нот, 
которые становятся основой компо-
зиции.

Ее ароматы в большинстве цве-
точные или цветочно-фруктовые, так 
как любимыми компонентами у нее 
являются цветы, и особенно – розы.

Блестящей победой Софии 
Гройсман стал аромат Tresor, кото-
рый изначально получил невысокие 
результаты тестов маркетологов. Но 
впоследствии Tresor оказался в числе 

ароматов, полюбившихся широкому 
кругу покупателей.

“Вообще-то я создала этот аро-
мат для себя: когда ходила по улице, 
люди оборачивались и спрашивали, 
что это за духи. И когда я приехала 
в Париж и пришла на переговоры, 
меня тут же спросили: «Что это на 
вас?» – «Мои духи!» Так этот аро-
мат стал главной составляющей в 
формуле духов Tresor”, – рассказала 
парфюмер историю создания самого 
известного ее аромата.

Ароматы Софии Гройсман входят 
в число самых продаваемых на пар-
фюмерном рынке.

София Гройсман была знакома со 
многими известными людьми и соз-
давала для них духи. “Когда вы сим-
патизируете заказчику, духи полу-
чаются удачными”, – призналась она.

Ей пришлось общаться с 
Эсте Лаудер, Элизабет Тейлор, 
Кристианом Лакруа, Ивом Сен-
Лораном, Изабеллой Росселини.

Запах родины
В коллекции Софии также есть 

один особенный аромат, созданный 
в честь страны, в которой она роди-
лась. Он носит название “Белая Русь” 
(или Desir Coulant).

Идея создать запах, посвященный 
Беларуси, пришла ей в 2006 году, ког-
да парфюмер впервые после эмигра-
ции посетила родную страну.

«Это свежий, прозрачный запах 
детства, который я чувствовала, 
когда была ребенком, – в нем есть 
прохлада, сладость… Еще один нема-
ловажный момент, который я учи-
тывала при создании этого аромата: 
сегодня планета страшно захламле-
на, поэтому если носить духи, силь-
ный и тяжелый запах которых, как 
когда-то, можно почувствовать за 
полкилометра, то это плохо отраз-
ится на нашем самочувствии. В наш 

бурный век запахи должны быть 
свежими, приятными, прозрачными. 
«Белая Русь» – как раз запах невысо-
кой концентрации. Когда я его ношу, 
то у меня поднимается настроение 
– настолько он свежий», – рассказала 
парфюмер.

София Гройсман призналась, 
что формула запаха «Белая Русь» – 
довольно дорогая за счет того, что 
она прозрачная, а прозрачность 
достигается благодаря использова-
нию специфических ингредиентов, 
которые стоят больших денег. Также 
она призналась, что у нее было 10 
вариантов запаха, прежде чем она 
определилась, какой аромат больше 
всего подходит для «Белой Руси».

Этот аромат София презентовала 
в Минске в 2013 году.

Отказ от мужских ароматов
София Гройсман признается, что 

никогда не интересовалась созданием 
мужских духов. Она считает, что ей 
вряд ли удалось бы создать стоящие 
мужские духи, так как ее ароматы – 
слишком женственные, и запах для 
мужчин у нее тоже вышел бы слиш-
ком женственным, пишет Parfumania.

Более того, София Гройсман – 
один из немногих парфюмеров, кото-
рые сегодня придерживаются мне-
ния, что мужские и женские линии 
парфюмерии должны быть четко 
разграничены. Она не признает уни-
версальные духи и считает, что жен-
щина должна использовать женские 
ароматы, а мужчина – мужские.

Женский аромат, по мнению 
Гройсман, обязан иметь в себе слад-
кие отзвуки, которые недопустимы в 
мужском парфюме.

Награды
Она признана «лучшим носом 

Америки», ею восхищаются извест-

ные парфюмеры мира.
София Гройсман – обладательни-

ца множества наград: в 1996 году 
получила награду American Sociaty 
of Perfumers и премию «Живая 
Легенда». В 1994-м и в 1999 годах она 
была удостоена высшей награды за 
вклад в парфюмерную индустрию – 
Cosmetic Executive Women’s (CEW), 
пишет Forumdaily.com.

Популярные духи  
от Софии Гройсман

Calvin Klein Eternity. Однажды 
Кельвин Кляйн подарил своей жене 
в знак вечной любви к ней коль-
цо с выгравированным изнутри 
словом Eternity («Вечность»), кото-
рое ранее принадлежало герцогине 
Виндзорской. София Гройсман уве-
ковечила в данном аромате вечную 
любовь, которая была вложена в 
кольцо. Духи сочетают в себе запа-
хи цветов – лилии, фрезии, ланды-
ша, гвоздики, и фруктов – персика 
и абрикоса. Все эти запахи оттеняют 
сандал и пачули.

Lancome Tresor. Эти духи наи-
более ярко демонстрируют любовь 
Софии Гройсман к розам. Именно 
эти цветы используются как база 
для аромата, в то время как эту базу 
обрамляют запахи персика, абрикоса, 
мускуса, ванили, янтаря и даже дре-
весины. Кроме того, аромат допол-
няют запахи цветов – ландыша и 
сирени.

Bvlgari Pour Femme. Как всег-
да, в основе лежит запах розы, но 
на этот раз к базе примыкают еще 
и запахи ириса, фиалки и жасмина. 
Обрамлением этому букету служат 
фруктовые запахи, а конкретнее – 
малина и персик. Эксклюзивность 
этим духам придают нотки зеленого 
чая, древесины и восточных смол.

Yves Saint Laurent Paris. База 
этих духов практически не отлича-
ется от предыдущих и многих других 
– ее составляют роза, ирис и фиал-
ка. Однако на этот раз основа духов 
обрамлена целым букетом цветочных 
ароматов: мимоза, гиацинт, гвоздика, 
ландыши и лилия. Но и на этом спи-
сок запахов в этой композиции не 
заканчивается – все вышеописанное 
к тому же оттенено нотками кедра, 
сандала и янтаря. Эти духи приме-
чательны тем, что София Гройсман 
специально отправилась в Париж, 
чтобы проникнуться запахами это-
го города и создать неповторимый 
аромат.

Yves Saint Laurent Parisienne. Еще 
одни духи для Парижа и о Париже, 
только на этот раз они ориентирова-
ны на юных парижанок нового поко-
ления. Эти духи сочетают в себе как 
традиционные для Софии Гройсман 
запахи (роза, фиалка, пион), так и 
довольно нетипичные для нее аро-
маты ежевики, клюквы, ветивера и 
мускуса.

Марина АРЗАМАСОВА:
«Прошу вас, не казните совсем жестко…»

Белорусская легкоатлетка, чемпионка мира 2 5 года и вропы 2  года в беге на  метров, лауреат премии «Белорусский спортивный лимп»,  
заслуженный мастер спорта Марина Арзамасова рассказала, почему уволилась из армии и из-за чего на длительный срок прерывает свою карьеру.

Ніна ШАРУБІНА:
«Сольны канцэрт 

праспяваць складаней, 
чым спектакль»

ЗАПРАШ ННЕ

вНЕ ИГРы

18 снежня народная 
артыстка Беларусі Ніна 
Шарубіна запрашае гледачоў 
на свой сольны канцэрт. 
Прычым адмыслова для 
камернай сцэны яна падрых-
тавала асаблівую праграму.

«Важна, каб задавальненне 
ад канцэрта атрымалі і публіка, 
і я, – усміхаецца спявачка. – Таму 
ў праграме прагучаць сапраўдныя 
хіты – «Толькі раз...», «Ямщик, 
не гони лошадей!..», «Твои гла-
за зеленые», «Не уходи, побудь со 
мною», «Хризантемы» і іншыя 
старадаўнія рускія рамансы, а 
таксама рамансы беларускіх 
кампазітараў.

Паверце, любы сольны кан-
цэрт праспяваць значна скла-
даней, чым спектакль. Тым 
больш – у камернай зале, дзе ты 

сам-насам з гледачом і як быц-
цам голы, таму што схавацца 
няма дзе – ні за аркестрам, ні за 
дэкарацыямі, ні за калегамі».

Дарэчы, 2 студзеня 2021 
года ў Ніны Шарубінай юбілей 
– 60 гадоў. З гэтай нагоды, 
як паведамляе вядучы рэдак-
тар службы маркетынгавых 
камунікацый Вялікага тэатра 
Алена Балабановіч, народную 
артыстку Беларусі можна буд-
зе ўбачыць і пачуць у самых 
знакавых для самой спявачкі 
операх: 16 студзеня – «Тоска» 
Дж.Пучыні, 28 студзеня – 
«Князь Ігар» А.Барадзіна. У 
лютым запланаваны паказ 
оперы «Макбет» Дж.Вердзі.

На фота: Ніна Шару іна  
з му ам Аляксандрам 

Пра арэнкам.

Как иммигрантка из Беларуси  
стала королевой парфюмерии в США

Буквально на днях появи-
лась новость, что бегунья дис-
квалифицирована на четыре года. 
Арзамасова была отстранена от 
соревнований за нарушение анти-
допинговых правил в конце августа 
2019 года. Такое решение приняла 
Международная ассоциация легко-
атлетических федераций (IAAF). В 
пробе спортсменки было обнару-
жено запрещенное вещество LGD-
4033 – один из селективных моду-
ляторов андрогенных рецепторов.

«Антидопинговое разбиратель-
ство закончилось, и, к сожалению, 
не в мою пользу, – честно расска-
зала спортсменка в «Инстаграм». – 
Athletic Integrity Unit опубликуют эту 
информации в ближайшее время.

Мы провели большую работу по 
сбору доказательств, но, по мнению 
экспертов, мои доводы оказались 
неубедительными.

Увы, не всегда в составе БАД 
указаны все вещества, содержащи-
еся в ней. Что не снимает моей 

ответственности, но заставляет 
задуматься. Анализы препаратов 
спортивного питания в трех лабора-
ториях подтвердил наличие запре-
щенного вещества. Но, по мнению 
экспертов и адвоката той стороны, 
это не является доказательством 
моего непреднамеренного приема. 
Я обязательно постараюсь опубли-
ковать список этих добавок для 
того, чтобы предупредить других 
спортсменов об опасности и не дать 
им попасть в мою ситуацию (пре-
жде проконсультируюсь с юриста-
ми).

Все расследование длилось 1 год 
4 месяца и стоило много тысяч евро.

Плюс все мои нервы, слезы и 
болезни по этому поводу.

Я оказалась полностью сломле-
на последние месяцы, когда пришло 
уведомление о том, что мои доказа-
тельства не имеют значения. Из-за 
этого внутреннего слома я не смогла 
отстоять свою ценность, поддалась 
давлению.

Все события последних месяцев 
моей жизни – это череда каких-то 
импульсивных мыслей и действий. Я 
постоянно чего-то боялась.

Я увольняюсь из армии, но раду-
юсь более чем 20 годам спорта, кото-
рые ничем не заменить.

Я уже живу с этим вердиктом 
пять дней: достаточно, чтобы дер-
жаться на людях.

Но больше меня это не сломит. Я 
принимаю такой вариант развития 
событий. Смещаю свое внимание с 
тренировок на работу.

За эти месяцы большое количе-
ство недовольных комментариев 
меня закалило, конечно. Но прошу 
вас, не казните совсем жестко, мне 
сейчас и так очень непросто».

Реакция на слова спортсменки, 
кстати, очень разная. Одни под-
держивают ее и говорят, что все 
будет хорошо, не стоит падать 
духом. А другие категорично заяв-
ляют, что спорт должен быть чест-
ным.


